
Десятки автомобилей желто-
го цвета с шашечками на кры-
ше выстроились в несколько 
рядов на территории Филев-
ского автобусно-троллейбус-
ного парка. Почти на целый 
день таксисты вернулись за 
парты. В аудитории им выда-
ли ручку, чистые листы бума-
ги и брошюру «Разговорник 
водителя такси». В ней все те 
слова и фразы, которые облег-
чат общение с иностранными 
туристами во время поездки. 
— Хэллоу, — приветствуют 
водителей педагоги Анаста-
сия Сатюкова и Элиза Алоян.
Слово «здравствуйте» нарав-
не с добрым утром, днем и ве-
чером первым включено 
в русско-английский разго-
ворник. 
Как обратиться к человеку, 
пожелать ему хорошего дня, 
сказать спасибо, извинить-
ся — лекторы перечисляют 
элементарные фразы. Водите-
ли про себя повторяют слова, 
что-то записывают.
Первая страница разговорни-
ка пройдена. Анастасия и Эли-
за предлагают слушателям 
курса закрепить материал. 
В ответ ученики, немного 
стесняясь, начинают отве-

чать — на все лады и с разным 
произношением в зале разда-
ется «хэллоу». Аналогичная 
ситуация с фразой «велкам ту 
Москоу», которая означает 
«добро пожаловать в Москву». 
А вот с пожеланием успеха 
футбольной команде оказа-
лось немного сложнее. 
Правда, таксистов незнако-
мыми иностранными слова-
ми не испугаешь. Большин-
ство из них давно скачали 
себе на смартфоны удобные 
мобильные приложения — 
пере водчики с иностранных 
языков.
— Я практически каждый день 
вожу иностранных туристов, 
и проблем с общением у меня 
не возникало, — рассказывает 
«ВМ» водитель с 37-летним 
стажем Ибад Исмаилов. — 
Большинство из них хоть не-
много, но знают русский.
Однако в период проведения 
чемпионата мира будут пасса-
жиры, говорящие исключи-
тельно на английском. 
— Уверен, мы найдем общий 
язык, и оканчивать специаль-
ные курсы для этого вовсе не 
обязательно, — считает 
Ибад. — Ведь для туриста 
главное — добраться из точки 
А до точки B. А весь маршрут 
отображается на экране план-
шета.
Хотя освоить несколько десят-
ков новых фраз, по его сло-
вам, никогда не помешает.
Выглядеть опрятно, относить-
ся вежливо и с уважением 
к пассажирам — это простые 
правила, которые должен со-
блюдать каждый водитель.
— У туристов разный мента-
литет, и мне важно узнать, как 
найти подход, грамотно вы-
строить общение, — говорит 
водитель с 20-летним стажем 
Вячеслав Скакун. 
В такси он работает два года — 
в основном на тер ритории 
аэропортов. Обычно ино-
странные гости, по его сло-
вам, расспрашивают о мос-
ковской погоде.

— Обычно я отвечаю «гуд», — 
с улыбкой говорит Вячеслав.
Тем временем лекторы пред-
лагают двум водителям-доб-
ровольцам пообщаться на ан-
глийском. Один должен при-
мерить роль таксиста, вто-
рой — пассажира. Дилшод Ра-
химов, который все это время 
внимательно слушал и повто-
рял слова за лекторами, берет 
на себя вторую роль. После ко-
роткого диалога — неболь-
шой перерыв. Таксисты по 
привычке выходят на улицу 
к припаркованным автомоби-
лям. Среди них — 32-летний 
Рахматджон Каримов. В сало-
не его авто нет ничего лишне-
го: планшет да бейдж с име-
нем и фамилией.
— Узбекский, таджикский, 
персидский, турецкий, — пе-
речисляет Рахматджон те язы-
ки, которыми владеет.
После перерыва водители воз-
вращаются обратно в аудито-
рию. Экспресс-курс продлит-
ся восемь часов. За это время, 
кроме английского языка, во-
дителям преподадут основы 
этикета, безопасности, зако-

нодательной базы. После им 
предложат пройти итоговый 
тест. Если все удачно, то сразу 
же выдается сертификат. 
К нему прилагается разго-
ворник.
— Программа обучения уни-
кальна и полностью приспо-
соблена для водителей так-
си, — рассказал председатель 
«Транспортной ассоциации 

московской агломерации» 
Норайр Блудян. — Обучение 
по ней прошли уже 1350 води-
телей.
К началу чемпионата серти-
фикаты, по его словам, долж-
ны получить около пяти тысяч 
таксистов. Они смогут достав-
лять и забирать пассажиров 
со стадионов «Лужники», 

«Спартак», фан-
зоны для болель-
щиков на Воробье-
вых горах. Допуск 
для таксистов без 
специального раз-
решения на эти 
территории будет 
закрыт.
Кроме сотрудни-
ков такси, обуче-
ние навыкам об-
щения с иностран-
цами прошли: 800 
сотрудников ме-

тро, 400 кассиров, 200 специа-
листов Центра обеспечения 
мобильности пассажиров, 
а также 700 контролеров об-
щественного транспорта. 
Кроме того, для болельщиков 
будет работать кол-центр, где 
операторы ответят на вопро-
сы на шести языках.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 10:40 Таксист Дилшод Рахимов на занятии по английскому языку. Базовые фразы позволят водителю не растеряться в разговоре с иностранными гостями 
столицы, которые решат воспользоваться услугами такси. И что важно — оставить приятные впечатления от посещения города

К чемпионату 
мира по футболу 
около пяти ты-
сяч таксистов 
пройдут курсы 
по основам об-
щения с ино-
странными ту-
ристами. Вчера 
«ВМ побывала 
на одном из та-
ких занятий. 

Завтра Департамент Москвы по конкурентной политике проводит презентацию 
18 земельных участков, предназначенных под строительство торговых центров, 
автостоянок, складов, офисов и промышленных предприятий.
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В НОМЕРЕ

Москва, стройся!
Столичный Стройкомплекс отмеча-
ет 30-летие со дня своего основания. 
По признанию городских властей, строи-
тельство всегда было той отраслью, 
которая локомотивом «вытаскивала» 
Москву из кризиса. В самые трудные 
годы строители сделали все, чтобы сто-
лица развивалась, становилась удобной, 
комфортной прежде всего для тех, кто 
в ней живет. Надо признать: развернуть 
гигантскую стройку в 12-миллионном 
мегаполисе с  многовековой историей — 
задача не для слабых и робких. И спра-

вятся с ней только настоя-
щие профессионалы.➔ СТР. 3

ЕВГЕНИЯ ТИШКОВЕЦ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ЦЕНТРА 
ПОГОДЫ ФОБОС
Столичный регион остается 
в зоне штормовых ветров — 
15–20 метров в секунду. Это 
связано с холодным фронтом 
с севера, который как раз пере-
сек Москву утром 31 мая. Нас 
ожидает снижение температу-
ры: в столице и области облач-
но с прояснениями, местами 
возможен небольшой дождь, 
термометры покажут 
+13...14 °С. В пятницу скажется 
влияние скандинавского анти-
циклона, будет солнечно, 
без осадков. Температура 
ночью 0...+5 °С, днем — 
+11...16 °С, что значительно ни-
же нормы и соответствует стан-
дартам апреля. В субботу все 
стабилизируется, а уже к вос-
кресенью нас ожидает 
+22...27 °С. Возможна гроза.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ ПРОНИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА МОСКВЫ

Транспортный комплекс Мо-
сквы сегодня на 100 процен-
тов готов к проведению чем-
пионата мира по футболу — 
2018. Была проведена подго-
товительная работа, которая 
касается улично-дорожной 
сети, общественного транс-
порта. Проводим обучение 
таксистов, а также сотрудни-
ков метрополитена, кассиров, 
контролеров. 
Уверены, Транспортный ком-
плекс проведет обслуживание 
чемпионата мира по футболу 
на самом высоком уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
подготовка
«ВМ» сделала подбор-
ку новшеств, которые 
появились в столице 
в связи с проведением 
чемпионата мира 
по футболу. 

Меняется движение
С 1 июня в районе «Луж-
ников» изменится дви-
жение транспорта. Так, 
автобусы № 64, 216, 255, 
С12 при движении в сто-
рону Большой спортив-
ной арены «Лужников» 
будут следовать по Ком-
сомольскому проспекту 
без заезда на Лужнец-
кую набережную. Авто-
бус Т79 проследует 
не по Лужнецкой на-
бережной, а по улице 
Хамовнический Вал 
и Комсомольскому прос-
пекту.
■
Временная разметка
К 5 июня Комплекс го-
родского хозяйства за-
вершит работы по нане-
сению временной раз-
метки на дорожное по-
лотно. Она появится 
вблизи объектов, где 
пройдут матчи чемпио-
ната. Это стадионы 
«Лужники» и «Спартак», 
а также улицы Косыгина 
и Лебедева, Ломоносов-
ский и Мичуринский 
проспекты.
■
Звуковой символ
13 июня в «Сокольни-
ках» установят извест-
ный многим болельщи-
кам атрибут — вувузелу, 
или музыкальную дудку. 
Ее высота составит де-
вять метров. Внутри ком-
позиции будут динамики 
и микрофон. Это позво-
лит вести звуковые 
трансляции с матчей.

человек в среднем посещают парк «Заря-
дье» за месяц. Если зимой в парке за выход-
ные бывало порядка 33 тысяч человек, 
то весной число посетителей выросло 
до 80 тысяч. 

цифра

1 000 000

гостеприимство

Напрямую 
президенту 

Присылаемые россиянами во-
просы носят как частный ха-
рактер, так и общий, напри-
мер, о международной поли-
тике, сотрудничестве с други-
ми государствами, об эколо-
гии, о дальнейшем развитии 
науки, здравоохранении и так 
далее. Мы выбрали самые ак-
туальные темы, по которым 
президенту задается больше 
всего вопросов. 

Рынок жилья 
Большое количество вопро-
сов касается рынка недвижи-
мости. Тем более что совсем 
недавно президентом была 
поставлена задача ежегодно 
строить в стране 120 миллио-
нов квадратных метров жи-
лья. Ведь чем больше хороше-
го жилья строится, тем мень-
ше стоимость квадратного 
метра и больше шансов у рос-
сиян улучшить свой быт. 
— Сегодня в России строится 
86 миллионов квадратных 
мет ров жилья, — рассказала 
«ВМ» декан факультета эко-
номики и недвижимости 
РАНГХиС Елена Иванкина. — 
И на мой взгляд, поставлен-
ных президентом результатов 
достичь можно, но при усло-
вии больших изменений 
в строительстве. А жилье 
в стране необходимо. Сегодня 
на каждого россиянина при-
ходится 22 квадратных метра 
от общего количества в стра-
не, а в Москве вообще 
19,5 «квадрата». В европей-
ских странах эта цифра в два 
раза выше. Так что это дей-
ствительно актуальная проб-
лема, и неудивительно, что 
она очень беспокоит россиян. 

Образование 
и трудоустройство 
Довольно много на «Прямую 
линию» приходит вопросов от 
молодежи. Спрашивают Вла-
димира Путина в том числе 
и о том, что ждет страну после 

2024 года. Так, одна россиян-
ка написала: «Хочется быть 
уверенным в своем будущем. 
Не только на ближайшие 
шесть лет, но и в перспекти-
ве». Также много вопросов от 
студентов, которых заботит 
будущее трудоустройство. 
К примеру, возможно ли воз-
вращение в вузы системы рас-
пределения. 
— Выпускники выходят из ву-
зов с полной уверенностью, 
что их возьмут на хорошую 
высокооплачиваемую рабо-
ту, — говорит зампредседате-
ля Российского профсоюза 
студентов Юрий Наконеч-
ных. — А на деле все оказыва-
ется иначе. Ребятам без опыта 
трудно найти работу. Поэтому 
такой интерес к этой теме. На 
мой взгляд, распределение по-
может решить проблему. Но 
оно не должно быть принуди-
тельным. 

Рост цен на бензин 
Немало вопросов присылает-
ся на «Прямую линию» эконо-
мического характера. 
Один из самых популярных 
на данный момент — о повы-
шении стоимости бензина, 
которая выросла уже под 
50 руб лей. 
— Это действительно очень 
болезненная тема для росси-
ян, — считает Алексей Анпи-
логов, директор фонда исто-
рических исследований «Ос-
нование». — Но надо пони-
мать, что сегодня рынок неф-
тепродукции монополизиро-
ван, а один из необходимых 
факторов снижения цен на 
бензин — создание конку-
рентной среды. Но для этого 
необходимо влияние госу-
дарства и принятие целого 
ряда мер. 

ВОПРОС ДЛЯ ПРЯМОЙ 
ЛИНИИ С ВЛАДИМИРОМ 
ПУТИНЫМ 
МОЖНО ОТПРАВИТЬ 
НА ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
САЙТ ПРОГРАММЫ 
WWW. MOSKVAPUTINU.RU 

Более 200 тысяч вопросов уже поступило на «Прямую 
линию с Владимиром Путиным», которая пройдет 
7 июня. Главе государства не только звонят и пишут, 
но и записывают видеообращения. Добро пожаловать, 

или Welcome to Moscow!

Ежедневный деловой выпуск

Порывы ветра 
остаются 
опасными
«Желтый» уровень погодной 
опасности в столице был 
объявлен 30 и 31 мая. 
Об этом сообщили синоптики 
Гидрометцентра России. 
Причиной стали порывы 
шквалистого ветра. 

По словам руководителя Де-
партамента здравоохранения 
Алексея Хрипуна, вчера жерт-
вами шквалистого ветра ста-
ли шесть человек, двое из ко-
торых — дети. К счастью, их 
жизни ничего не угрожает.
— Все они в состоянии сред-
ней степени тяжести сразу до-
ставлены в медицинские ор-
ганизации, подведомствен-
ные нашему департаменту, — 
добавил Хрипун.
Столичные спасатели посове-
товали жителям избегать при-
ближения к рекламным бан-
нерам и шатким конструкци-
ям, а также не парковать ма-
шины вблизи деревьев. Наи-
более сильные порывы ветра 
достигали 20 метров в секун-
ду. Из-за повреждения кон-
тактной сети было прервано 
движение двух маршрутов 
трамваев на набережной Ака-
демика Туполева. Кроме того, 
за прошедший день шквали-
стый ветер в столице повалил 
более десятка деревьев. Де-
партамент торговли и услуг 
обратился к владельцам ре-
сторанов и кафе с просьбой 
временно закрыть летние ве-
ранды. Работу также приоста-
новил Парк Горького.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

+13°C
погода

$
€

62,59

72,52

курс цб

Ветер 6–8 м/с

Давление 748 мм

Влажность воздуха 50%

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

власть курортное место без галстука

Столичное правительство 
поддерживает и развивает 
высокотехнологичные 
предприятия ➔ СТР. 2

Пляжные и прибрежные зоны 
в столице благоустраивают 
в соответствии с пожеланиями 
горожан ➔ СТР. 5

Глава Департамента развития 
новых территорий 
Владимир Жидкин рассказал, 
как оставаться на коне ➔ СТР. 7

Подробности по телефону
(499) 557-04-07

подписка-

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ ВМ 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ! 

«Вечерка» вступила в юбилей-

ный, 95-й год. За это время ре-

дакция ни разу не останавливала 

выход газеты, даже в годы вой-

ны! Мы каждый день работаем 

для вас!

Ждем вас 
на Красной площади 

с 31 мая по 3 июня

Курс уникален, 
полностью 
адаптирован 
для водителей 
такси
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горячая линия



2 Власть Вечерняя Москва 31 мая 2018 года № 95 (27949) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Департамента средств массовой информации и рекламы 
города Москвы. Цена договорная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Tираж 85 000 экз.  
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 23 октября 2013 года  
Срок сдачи номера в печать 30.05.2018, 21:00 

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс: (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
ЗАО «Прайм Принт 
Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2018Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного редактора), 
Юлия Волосатая (заместитель главного редактора по электронным СМИ), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, редактор отдела новостей), 
Юлия Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская 
власть»), Александр Шарно (заместитель главного редактора), 
Александр Костриков (арт-директор), Кристина Полорчян (шеф-редактор сайта)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Артем Чубар, Эльвира Суровяткина

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Сергей Собянин: Поддерживаем 
и развиваем промышленность

Специалисты «Радиофизики» 
занимаются разработкой 
электроники для радиолока-
ционных систем и спутнико-
вой связи. Они производят 
высокоточные приборы, кото-
рые позволяют засечь «непро-
шеных гостей», представляю-
щих потенциальную опас-
ность для нашего государства, 
на расстоянии от нескольких 
тысяч метров до 50 тысяч ки-
лометров. Причем неважно, 
движется ли сомнительный 
объект по воде или угрожает 
с воздуха.
— Все наши системы непре-
рывно совершенствуются, — 
говорит начальник отделения 
антенно-фидерных устройств 
Владимир Денисенко.
По его словам, над решением 
поставленных задач работают 
почти полторы тысячи специ-
алистов.
— «Радиофизика» — одно из 
лучших предприятий, кото-
рое занимается оборонными 
и космическими технология-
ми, — поблагодарил коллек-
тив за работу Сергей Собя-
нин. Больше 20 лет аппарату-
ра, произведенная на пред-
приятии, успешно отправляет 
на орбиту космические при-
боры. За все это время с кос-
модромов Байконур и Пле-
сецк запущены свыше 50 ап-

паратов. — Ваши высокие тех-
нологии обеспечивают без-
опасность Москвы и России.
Впрочем, «Радиофизика» ра-
ботает не только на противо-
воздушную и противоракет-
ную оборону. Сотрудники 
предприятия создают радио-
локаторы, по которым воен-
ные и гражданские самолеты 
ориентируются во время по-
садки на аэродромах. А также 
руководят сетью авиацион-

ной фиксированной спутни-
ковой связи. Она необходима 
для организации и управле-
ния воздушным движением 
на территории России.
— Более сотни станций спут-
никовой связи стоят в аэро-
портах нашей страны, — уточ-
нил Денисенко, добавив, что 
спутниковые системы, в соз-
дании которых участвует «Ра-
диофизика», работают и на 
обычных людей. В частности, 

обеспечивают бесперебой-
ную интернет-связь.
— В прошлом году мы дали ва-
шему предприятию статус 
технопарка, — напомнил Со-
бянин, заметив, что действу-
ющих предприятий-техно-
парков в Москве немного. — 
А вместе с ним вы получили 
и нашу поддержку. Так, 
25 процентов налогового по-
тока мы обеспечиваем льгота-
ми. И я надеюсь, что эта не-

большая городская помощь 
окажет заметное влияние на 
дальнейшую модернизацию 
предприятия.
Как рассказал генеральный 
директор организации Борис 
Левитан, налоговая льгота со-
ставила 50 миллионов рублей. 
Эти средства пошли на ремонт 
помещений и развитие произ-
водства.
— Но важны и социальные 
программы, — добавил Сергей 

Собянин. — Мы следим за за-
работной платой сотрудников 
промышленных предприятий, 
технопарков и считаем, что ее 
уровень должен быть не ниже, 
а желательно выше среднего 
показателя по городу.
Комфортные условия труда 
с достойной оплатой помогут 
организациям Оборонно-про-
мышленного комплекса стать 
привлекательнее для перспек-
тивных молодых специали-
стов. Об этом на встрече с мэ-
ром говорили руководители 
предприятий спецхимии 
и бое припасов. Среди них — 
научно-производственное 
объединение «Базальт», по-
ставляющее свою продукцию 
на вооружение Российской ар-
мии. Известный на весь мир 
гранатомет «Крюк» пробивает 
броню танка. Как раз сейчас 
завершаются государствен-
ные испытания планирующей 
бомбы «Дрель».
— В мире аналогов нет, — уве-
ряет руководитель «Базальта» 
Владимир Порхачев. — Ка-
либр — 500 килограммов, бое-
вая часть в разной комплекта-
ции составляет до 70 процен-
тов. При этом дальность поле-
та — за 30 километров.
Дополнительную помощь 
предприятия получат и от Мо-
сковского фонда поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства. Глава города 
поддержал предложение 
включить все высокотехноло-
гичные организации города 
в перечень потенциальных по-
лучателей займов — под 5 про-
центов годовых. Более того, 
промышленные комплексы 
смогут взять в два раза больше 
средств, чем раньше: 100 мил-
лионов рублей под ставку все-
го в два процента годовых. А на 
городском портале поставщи-
ков появится отдельный раз-
дел, где предприятия оборон-
ного комплекса, которые ре-
шили выпускать гражданскую 
продукцию, смогут найти сво-
бодные производственные 
площадки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:25 Мэр Москвы Сергей Собянин (крайний справа) вручил благодарности и награды работникам промышленных 
предприятий города. В их числе — сотрудница научно-производственного объединения «Базальт» Любовь Лебедева (слева от мэра)

Опытные предприниматели помогут 
новичкам открыть свой бизнес
Вчера стартовали Всемир-
ный форум и выставка 
по франчайзингу. Участие 
в обсуждении последних 
трендов в развитии бизнеса 
приняли несколько тысяч 
человек.

Выставку по франчайзингу 
открыли на площадках ком-
плекса «Экспоцентр». Не-
сколько десятков компаний 
организовали стенды, где го-
сти могут ознакомиться с их 
продукцией и получить ин-
формацию о покупке фран-
шизы. Ведь у тех, кто хочет от-
крыть свое дело по франшизе, 
на начальном этапе возника-
ет немало вопросов: каким 
должен быть начальный капи-
тал, когда ждать прибыль 
и кто поможет правильно 
спланировать бизнес.
— У нашего бренда пять тысяч 
точек продаж по всей стране, 
из которых около 300 — в Мо-
скве, — рассказывает пред-
ставитель одной из сети кафе 
мороженого Анна Лапина. — 
Покупая франшизу и откры-
вая свою точку, человек мо-
жет рассчитывать на нашу по-
мощь в планировании бизне-
са, маркетинговую и реклам-
ную поддержку, поставку ка-
чественного продукта, опера-
тивные консультации и обуче-
ние персонала кафе. В сред-
нем срок окупаемости бизне-
са составляет 12–24 месяцев. 
Отдельный павильон выстав-
ки посвящен столичным 
франчайзерам, которые орга-
низовали свои стенды при 
поддержке правительства Мо-
сквы.
— Франчайзинговые сети ох-
ватывают около 40 процентов 
доли рынка товаров и услуг 
столицы, — сказал замести-
тель руководителя Депар-
тамента науки, промышлен-
ной политики и предприни-

мательства города Москвы 
Эмиль Петросян. — Мы гото-
вы и дальше развиваться 
в этом направлении. И сегод-
ня Москва впервые принима-
ет франчайзинговые ассоциа-
ции и инвесторов из более 
чем 40 стран мира. Это тоже 
для нас большое достижение. 
Эксперты уверяют: откры-
вать бизнес по франшизе без-
опаснее и выгоднее, чем соз-
давать новый и малоизвест-
ный покупателю продукт. Об 
этом говорит и упрямая ста-
тистика — на российском 
рынке из принципиально но-
вых товаров и услуг выжива-
ют только около трети, в то 
время как бизнес по франши-

зе оказывается рентабельным 
почти в 90 процентах случаев. 
— Сегодня мы обсудим под-
держку бизнеса государством, 
вопросы женского предпри-
нимательства, развитие как 
устоявшихся, так и новых от-
раслей бизнеса, — рассказала 
президент Российской ассо-
циации франчайзинга Агнес-
са Осипова. — Это поможет 
начинающим бизнесменам. 
Российский франчайзинг ди-
намично развивается. Еже-
годно прирост числа предпри-
ятий составляет около 15 про-
центов. Сейчас в России боль-
ше 50 тысяч франчайзи и око-
ло 1,5 тысячи брендов, из ко-
торых около 67 процентов — 

российские концепции. Обо-
роты набирает и  социальный 
франчайзинг. Компании пре-
доставляют медицинские, об-
разовательные услуги, тем са-
мым способствуют решению 
социальных проблем и обе-
спечивают рабочие места ме-
дицинским работникам 
и учителям. 
— Выставка и форум поспо-
собствуют развитию малого 
и среднего бизнеса и обмену 
знаниями между представи-
телями разных стран, — ска-
зал генеральный секретарь 
Всемирного совета по фран-
чайзингу Хатем Заки.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Вчера 11:37 Сотрудница одной из успешных сети ресторанов, предоставляющей франшизы, 
Алевтина Чернова на выставке по франчайзингу в Экспоцентре

Продолжаем 
наращивать 
торговлю 
Вчера в московской мэрии 
прошла презентация эконо-
мического потенциала Мар-
селя и Прованса.

Из Франции в Москву прибы-
ли 27 делегатов, чтобы наме-
тить пути для сотрудничества 
и укрепления связей.  
— Это первый визит делега-
ции из Марселя в наш го-
род, — подчеркнул замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Лео нид Печатников.
Глава Департамента внешне-
экономических и международ-
ных связей Сергей Черемин от-
метил растущий товарооборот 
между двумя городами.
— В Москве представлены де-
сятки французских компа-
ний, — сказал он. — Санкци-
онная политика прошлых лет 
отразилась на внешнеэконо-
мических связях. В 2015 году 
мы отмечали серьезное паде-
ние оборота между Москвой 
и Францией, но ни одна из 
компаний не ушла с нашего 
рынка. И уже спустя год мы от-
мечали рост оборота на 40 про-
центов, а в 2017-м — еще на 
15 процентов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЖАН РОАТТА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
ГОРОДА МАРСЕЛЯ
Мы видим положительную ди-
намику в укреплении эконо-
мических связей. А  ранее бы-
ли подписаны договоры с уни-
верситетами, шесть договоров 
между Россией и Францией 
касались развития отношений 
в сфере культуры. У нас есть 
общее желание налаживать 
деловые и культурные связи. 
График работы между сторо-
нами определен до 2020 года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин посетил тех-
нопарк «Радио-
физика», где об-
судил с главами 
промышленных 
предприятий до-
полнительные 
меры поддерж-
ки со стороны 
города.

производство

Вчера на поисково-спасатель-
ной станции «Строгино» про-
шло выездное заседание ко-
миссии Московской город-
ской думы по безопасности, 
посвященное началу нового 
купального сезона. 
В ходе мероприятия началь-
ник Московской городской 
поисково-спасательной служ-
бы на водных объектах Васи-
лий Марьян рассказал о рабо-
те столичных спасателей этим 
летом. 
По его словам, для обеспече-
ния безопасности людей на 
водоемах в этом году будут за-
действованы 452 спасателя. 
— В Москве действуют 24 по-
исково-спасательные стан-
ции. На оснащении у них на-
ходятся 143 спасательных 
плавсредства, из них более 
100 моторных, в том числе 
20 судов на воздушной поду-
шке, — рассказал Марьян.
Текущим летом спасателями 
планируется использовать со-
временное оборудование, 
в том числе беспилотные лета-
тельные аппараты, которые 
поступили в прошлом году. 
По словам председателя ко-
миссии Московской город-
ской думы по безопасности 
Инны Святенко, столичные 
спасатели хорошо подготов-
лены к началу купального се-
зона. 
— У наших спасателей доста-
точно оснащения и высокий 

уровень подготовки. Кроме 
того, у нас отлично налажено 
взаимодействие всех спаса-
тельных служб, сотрудников 
экстренной медицинской по-
мощи, — сообщила Инна Свя-
тенко. 
Она также отметила, что на 
всех водных объектах Москвы 
установлены информацион-
ные таблички, которые преду-
преждают горожан о том, где 
можно купаться, а где нет. 
— Несмотря на это, некото-
рые москвичи пытаются ку-
паться, не обращая внимания  
на предупреждения. Именно 
поэтому в местах, не оборудо-
ванных под купание, будут не-
сти свою службу обществен-
ные спасательные формиро-
вания, которые обучены 
в учебно-методическом цент-
ре по специальности «Спасе-

ние на воде», — сказала Свя-
тенко. — Это специалисты, 
прошедшие подготовку в рам-
ках программы «Безопасный 
город». Они заступят на де-
журство в круглосуточном ре-
жиме на локальных прудах.
Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников также отметил вы-
сокий уровень подготовки 
столичных спасателей. 
— Уверен, что москвичи мо-
гут спать спокойно, потому 
что наши службы готовы 
к спасению горожан на воде 
в любой ситуации, независи-
мо от того, что именно прои-
зошло: возгорание на плава-
тельном средстве или паде-
ние человека за борт. Помощь 
людям может оказываться как 
с берега, так и со специальных 
плавсредств, которые предна-
значены для различных видов 
спасательных мероприя-
тий, — рассказал Алексей Ша-
пошников.
Он также подчеркнул, что на 
сегодняшний день спасатель-
ные службы укомплектованы 
всем необходимым современ-
ным оснащением. 
— Часть оборудования не 
имеет мировых аналогов, это 
еще один показатель высокой 
степени подготовки наших 
спасателей, — заключил Алек-
сей Шапошников.
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Спасатели готовы к началу 
летнего купального сезона 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы обсудили обеспечение безопасности горожан на водных объектах.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Миллионы цветов 
украсят улицы
Более 32 миллионов одно-
летних растений вырастили 
для посадки во дворах 
и на улицах столицы. Об этом 
вчера рассказали в город-
ском бюджетном учрежде-
нии (ГБУ) «Озеленение». 

По словам главного агроно-
ма учреждения Веры Черка-
шиной, все растения, выра-
щенные в теплицах, уже 
к концу июня украсят цветни-
ки и клумбы.

Основной набор
В основном для города выра-
щивают петунию, тагетес, бе-
гонию, агератум, бальзамин 
и колеус. 
— Виды и сорта отбираются 
по многим факторам, прежде 
всего учитывается способ-
ность растения развиваться 
и цвести в городской среде, — 
пояснила Черкашина. 
Оценивают специалисты 
и устойчивость растения 
к резким перепадам темпе-
ратур. 
Выращивают растения в те-
плицах, оборудованных са-
мыми современными техно-
логиями. Это и подача удобре-
ний, и поддержание темпера-
турного режима, и обеспече-
ние солнечного света.
— Процесс начинается с по-
садки семян, затем за ними 
ухаживают работники тепли-
цы, поливают, удобряют, — 
рассказала главный агроном 
ГБУ «Озеленение». 
Сегодня растения уже отправ-
ляются на улицы города. Пе-
ревозят их на машине в специ-
альных тележках — троллях.
— Дорога до места, где их бу-
дут высаживать, настолько не-
продолжительна, что цветы не 
успевают почувствовать пере-
езд, — говорит Черкашина. 
Поэтому, утверждает специа-
лист, вред им транспортиров-
ка не наносит.

Сажают с колес
Высадка цветов производится 
каждый день. В машинах рас-
тения долго не залеживают-
ся — рабочие зеленого хозяй-
ства принимают доставку 
и сразу приступают к делу. 
Несколько сотрудников выка-
пывают на клумбе неглубокие 

ямки, 5–7 сантиметров глуби-
ной, вытаскивают растения 
из пластиковых поддонов 
и бережно сажают их в землю. 
Примерно за час пустая клум-
ба становится настоящим 
украшением двора.
Всего, по словам начальника 
отдела жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства управы района Марьино 
Андрея Пальтова, в этом райо-
не летом будет высажено бо-
лее 335 тысяч цветов. 
— Цветы — одни из самых 
красивых растений, которые 
существуют в природе, — го-
ворит Пальтов. — Поэтому мы 
активно занимаемся их вы-
садкой в районе. 
В основном жители Марьина 
выбирают многолетние цве-
ты. Они, по словам Пальтова, 
будут дольше радовать глаз. 
— Однолетние растения слу-
жат дополнением к многолет-
ним. Вот на этой клумбе 
в центре высажены астры, 
а вокруг нее — петунии, — 
показывает он.
Валентина Михнова живет 
в этом районе уже 16 лет. По 
словам москвички, район Ма-
рьино очень преобразился, 
стал более ухоженным. 
— По паркам очень приятно 
гулять, дворы чистые, — гово-
рит Михнова. 
Валентина Ивановна не толь-
ко участвует в выборе цветов, 
которые украсят двор, но 
и сама перед своим подъездом 
посадила тюльпаны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГБУ «Озеленение» выра-
щивает более 150 видов 
и сортов многолетних 
растений. В городских 
цветниках можно встре-
тить астильбу Арендса, 
астру кустарниковую, 
ирис сибирский, лилей-
ник гибридный, нивяник 
обыкновенный, очиток 
видный, пион, рудбекию 
гибридную, стахис шер-
стистый, флокс метель-
чатый. 
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мы создали такую инфраструктуру, которая по-
зволит заниматься футболом всем желающим.
А гостиницы, другая инфраструктура, необходи-
мая для приема гостей и участников чемпионата?
В городе появились 27 гостиниц на пять тысяч 
номеров. Чемпионат мира подтолкнул инвесто-
ров к их созданию. Развитие сети отелей привле-
кает в Москву туристов. Мы считаем, что турпо-
ток после чемпионата мира по футболу не спа-
дет, а будет только расти. Люди из других регио-
нов нашей страны, из Европы, Азии приезжают 
в российскую столицу, в том числе на выходные. 

Реализовать мегапроекты

Марат Шакирзянович, в городе реализуется ряд 
мегапроектов. Давайте перечислим основные.
Первый — это реновация жилфонда. Никто 
в мире в действующем городе не взялся за та-
кую сложную программу переселения жите-
лей. Еще не прошел год с момента выхода зако-
на о программе, но мы уже начали переселять 
людей. Первая волна, как мы говорим, уже под-
нята. В предстоящие годы в Москве будет по-
строено пять миллионов квадратных метров 
нового жилья по реновации. А сопутствующее 
развитие транспортной, инженерной и соци-
альной инфраструктуры поможет преобразить 
столицу.
Какое количество домов расселите до конца года 
по программе реновации?
Порядка 20–30. Все зависит от того, как люди 
будут принимать решения о переезде. Первый 
опыт переселения в новостройки показал хоро-
ший результат. 15 человек обратились за воз-
можностью расширить свою жилплощадь. Они 
готовы это сделать за доплату. У нас есть такая 
опция: докупить до 100 квадратных метров 
в новостройках по реновации. 

Когда начнется снос первого освобожденного 
дома?
Для того чтобы начать снос, нужно в течение 
полугода принять соответствующий проект. 
Мы хотим делать «умный» снос с поэлементной 
разборкой дома, с использованием старых 
стройматериалов на вторсырье. Все это требует 
грамотного проекта. Даже при самом быстром 
подходе это займет шесть месяцев. До конца 
года планируем начать демонтаж старых пяти-
этажек.
Новостройки на освобожденных площадках поя-
вятся быстро?
На некоторых площадках мы сразу поднимем 
волну и начнем их застраивать.
Давайте вернемся к теме мегапроектов.
Вторым мегапроектом можно назвать Новую 
Москву. За неполные шесть лет на присоеди-
ненных территориях создано более 100 тысяч 
рабочих мест, растет налоговая база ТиНАО. 
Пока мы вкладываем средства в развитие моло-
дых округов. Но в будущем они станут хорошей 
копилкой и будут активнее влиять на развитие 
всей столицы. Уже сейчас мы видим, что квар-
тиры там доступнее, несмотря на инфляцию. 
А в этом и следующих годах появятся новые ме-
гапроекты?
Можно назвать ввод концертного зала в парке 
«Зарядье». Протестируем его в рамках Москов-
ского урбанистического форума этим летом. 
В Нагатинской пойме строится парк «Остров 
мечты», его также можно назвать мегапроектом. 
Кроме того, продолжает развиваться территория 
международного делового центра «Москва-Си-
ти». В настоящее время проектируется самая вы-
сокая башня в Европе. В ближайшие месяцы 
строители приступят к ее возведению. Среди ме-
гапроектов можно назвать самую большую шко-
лу, рассчитанную на 2500 учеников. Она появит-

ся на территории ЗИЛа. К ее созданию присту-
пим в ближайшие два-три месяца. Всего же в Мо-
скве строится свыше 8,5 тысячи самых разных 
объектов — от частных домов до небоскребов.
Марат Шакирзянович, а есть ли понимание, когда 
проект «Сити» приобретет свои окончательные 
черты? Или деловой центр будет постоянно рас-
ширяться?
Центральное ядро «Сити» будет закончено в те-
чение четырех лет. Уже сейчас Международный 
деловой центр собирает ежедневно до 300 ты-
сяч посетителей. Это большой объем. Наша за-
дача теперь — развивать прилегающие микро-
районы, расположенные за железной дорогой. 
Они будут не такими высокими, как «Москва-
Сити», но там также появятся свои высотки. 
Еще одним мегапроектом можно назвать созда-
ние медицинского кластера в Сколкове. На каком 
он этапе работы?
Планируется построить порядка 300 тысяч 
квадратных метров медицинского назначе-
ния. Уже есть первый резидент в медкластер. 
На сегодняшний момент закончено строи-
тельство первой очереди — 13 тысяч квадрат-
ных метров возведено, оборудовано совмест-
но с международным израильским госпита-
лем. Специалисты уже приезжают в Москву, 
и летом эта клиника может полноценно на-
чать прием граждан. Параллельно Москва ве-
дет переговоры с другими международными 
клиниками об их представительствах на тер-
ритории Сколкова.

Столичный Стройком-
плекс отмечает 30-летие. 
Его глава, заместитель 
мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной 
политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин 
(на фото), в интервью 
«ВМ» рассказал о дости-
жениях строителей за 
последние годы.

Марат Шакирзянович, какова роль столичного 
Стройкомплекса в жизни города?
Москва входит в десятку крупнейших мегапо-
лисов мира. И строительный комплекс столи-
цы является одним из самых больших. Это 
один из крупнейших заказчиков и налогопла-
тельщиков в государстве. И что самое важ-
ное — миллион горожан заняты в строитель-
ной отрасли. К настоящему времени мы нако-
пили большой объем инвестиций — два трил-
лиона рублей. Эти деньги — гарантированное 
исполнение социальных обязательств, кото-
рые Москва держит перед своими горожана-
ми, а также уплата налогов. На сегодняшний 
момент Стройкомплекс — это огромная и эф-
фективная машина, созданная 30 лет назад. 
Нам приходится быстро развиваться и тот 
путь, который мировые мегаполисы проходи-
ли за десятилетия, проходить за считаные 
годы. И сегодня по темпам строительства мы 
являемся мировыми лидерами.
Темпы накопления инвестиций сохранятся в по-
следующие годы?
Да, темпы сохранятся. Везде, где мы вкладыва-
ем бюджетный рубль, идет отдача вдвое и втрое 
от инвесторов. Мы четко понимаем, что необ-
ходимо продолжать развитие транспортной ин-
фраструктуры. С появлением дорог и метро ак-
тивнее застраиваются районы, создаются до-
полнительные рабочие места, открываются 
благоустроенные пространства, центры досуга 
и отдыха.

Вложения в транспортную 
инфраструктуру
Марат Шакирзянович, давайте подробнее пого-
ворим о развитии транспортной инфраструктуры. 
Что сделано за последние годы?
В 2011 году мэром Москвы Сергеем Собяниным 
было принято решение об увеличении сети ме-
тро на 30 процентов. Сегодня мы можем с уве-
ренностью сказать, что за прошедшие годы мы 
перевыполнили этот план. Построено свыше 120 
километров линий городской подземки и Мо-
сковского центрального кольца (МЦК), открыты 
64 станции. В 37 столичных районов метро уже 
пришло. Но мы еще создали и большой задел. 
С начала года сдали восемь станций метро, пла-
нируем до конца 2018-го довести их число до 24.
Задача большая. Но есть и другие. Какие еще 
транспортные проекты инициированы в столице?
Это Московские центральные диаметры 
(МЦД). Мы намерены превратить железнодо-
рожные линии в полноценный городской 
транспорт. Благодаря их вводу жители получат 
сотни дополнительных маршрутов передвиже-
ния. Это позволит им сократить время в пути, 
быстрее добираться, куда нужно. Мы уверены, 
что этот проект состоится и будет востребован 
горожанами. Примером нам уже служит Мо-
сковское центральное кольцо, пассажиропоток 
которого стал высоким с самых первых дней его 
открытия. Кроме того, мы продолжаем строить 
Большую кольцевую линию метро протяжен-
ностью почти 70 километров. На ней разме-
стятся более 30 станций, пять из которых уже 
работают для пассажиров.
Какое количество строителей работает над соз-
данием нового кольца и других линий городской 
подземки?
В настоящее время задействовано порядка 
50 тысяч строителей. В работе — 33 тоннеле-
проходческих комплекса. По темпам строи-
тельства метро мы конкурируем только с ки-
тайскими компаниями. 
А как обстоят дела с дорогами?
Их мы тоже строим и за последние семь лет сда-
ли почти 700 километров магистралей. То есть 
каждый 15-й метр столичных дорог построен за 
последние семь лет. Но самое главное — не от-
крыть новые трассы, а сделать их удобными для 
автомобилистов. Помогают в этом искусствен-
ные сооружения — мосты, тоннели, развязки. 
Могу сказать с гордостью, что каждое третье ис-
кусственное сооружение в Москве появилось за 
последние семь лет.
Темпы возведения дорог сохранятся?
Да, мы планируем ежегодно сдавать около ста 
километров дорог и по 20–30 искусственных со-
оружений. 
Какие крупные проекты сейчас реализуете?
Можно назвать Северо-Западную, Северо-Вос-
точную хорды, Южную рокаду, трассу Солнце-
во — Бутово — Видное, реконструкцию Калуж-
ского шоссе. Это тяжелые стройки. Но есть и не-
большие объекты — районные связки, переез-
ды, пешеходные переходы. 

Готовность номер один

Как ситуация обстоит с социальными объектами?
Семь лет назад мэром была поставлена задача 
ликвидировать очередь в детские сады. За эти 
годы построили около 300 школ и детских садов. 
В городе появилось 68 объектов здравоохране-
ния. Но самое главное — столичные районы. Раз-
виваем комплексы, и если где-то не хватает соц-
объектов, сразу инициируем их строительство. 
В ближайшие три года построим еще 200 соцобъ-
ектов. Финансирование уже заложено в рамках 
Адресной инвестиционной программы. 
Но ведь не только город возводит объекты соци-
ального назначения?
Ежегодно от 30 до 40 процентов соцобъектов 
сдают инвесторы. Они появляются в составе 
жилых комплексов. 

Парк «Зарядье» пользуется огромной популярностью у москвичей и гостей столицы, заявил заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснуллин. На сегодняшний день посещаемость парка — миллион человек в месяц. Это очень высокий показатель. «Зарядье» и ряд других 

знаковых проектов — часть градостроительной политики, которую успешно ведет Москва вот уже семь лет.

Стройкомплекс столицы отмечает юбилей 

Огромная и эффективная машина

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы» 

Долгожданное событие — через две недели 
Москва примет чемпионат мира по футболу. 
Что сделано строительным комплексом для того, 
чтобы столица достойно встретила мировое 
событие?
Москву можно назвать футбольной столицей 
мира. Мы смогли полностью сохранить внеш-
ний вид «Лужников», создав при этом уникаль-

ную современную начинку арены. Инспекторы 
ФИФА признают наш проект одним из самых 
удачных в области реконструкции стадионов. 
Мы получили «Спартак», есть «ЦСКА», а до кон-
ца года сделаем еще одну арену — «Динамо». До-
полнительно в городе появилось девять фут-
больных полей для детско-юношеских спорт-
школ. Еще шесть полей находятся в стадии про-
ектирования и строительства. Таким образом, 

Самый 
масштабный 
проект метро — 
строительство 
Большой 
кольцевой линии

Итоги семилетнего 
градостроительного 
развития Москвы

696
километров дорог

204
пешеходных перехода

208
мостов, тоннелей и эстакад

120,6
километра линий метро и МЦК

64
станции метро и МЦК

6
электродепо

22,75
миллиона квадратных метров жилья59

миллионов квадратных метров 
недвижимости

298
объектов образования

67
объектов здравоохранения

42
объекта культуры

93
объекта спорта
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Акцент на качестве 
здоровой жизни

Всероссийский форум «Здоро-
вье нации — основа процвета-
ния России» проводится уже 
в 12-й раз. В его открытии 
приняли участие министр 
здравоохранения России Ве-
роника Скворцова и прези-
дент «Лиги здоровья нации» 
академик Лео Бокерия. 
В этом году главной темой 
стало обсуждение и разработ-
ка механизмов реализации 
приоритетного проекта «Фор-
мирование здорового образа 
жизни», утвержденного пре-
зидиумом Совета при прези-
денте России по стратегиче-
скому развитию и приоритет-
ным проектам. Здесь регионы 
страны представили свои на-
работки в этом направлении, 
поэтому участники форума 
выберут наиболее, на их 
взгляд, удачные проекты, что-
бы на их примерах разрабо-
тать соответствующую госу-
дарственную программу. 
— Исторический период, в ко-
тором мы все с вами живем 
и работаем, связан сейчас 
с формированием системы 
общественного здоровья на-
ших граждан, — обратилась 
министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова к участ-
никам форума. — Эта система 
направлена на формирование 
здорового образа жизни, уве-
личение ее продолжительно-
сти и качества. Мы должны 
изменить отношение обще-
ства к таким вредным при-
вычкам, как употребление ал-
коголя и табакокурение, по-
менять формат питания граж-
дан и способствовать разви-
тию массовой физкультуры 
и спорта.

Центральным событием фо-
рума стало пленарное заседа-
ние «Здоровый образ жиз-
ни — единство целей», в ходе 
которого представители ме-
дицинской отрасли и руково-
дители профильных ведомств 
обсудили проблемы и задачи 
формирования культуры здо-
рового образа жизни.
Немало внимания уделяется 
и реабилитации. Причем про-
водится восстановление как 
инвалидов, так и тех граждан, 
которые перенесли инфаркт 
и инсульт. Ведь, как утвержда-
ют врачи, сегодня эти сердеч-
но-сосудистые заболевания 
только молодеют. Поэтому 
нужно проводить такую рабо-
ту, чтобы пациент смог в бли-
жайшее время вернуться к ак-
тивному образу жизни. 
В выставке, проводимой 
в рамках форума, приняли 
участие более 200 организа-
ций из 25 регионов России. 
Столицу представили Депар-
тамент здравоохранения 
и Департамент труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы.

На стенде Департамента со-
циальной защиты представ-
лен технический парк ресурс-
ного центра, с помощью кото-
рого оказываются услуги по 
реабилитации.
Не остался в стороне и Мо-
сковский государственный 
университет, психологиче-
ский факультет которого 
представил свои разработки.
— В нашу научную деятель-
ность входит разработка тех-
нологий для работы с больны-
ми, — рассказал сотрудник 
кафедры нейро- и патопсихо-
логии факультета психологии 
МГУ Леонид Селявко. — В ос-
новном это те люди, которым 
необходимо восстановить ра-
ботоспособность после ин-
сультов и инфарктов. Это на-
правление сейчас существует 
во всем мире, но впервые его 
начали развивать в нашей 
стране в годы Великой Отече-
ственной войны.
По его словам, именно огром-
ное количество раненных на 
фронте дало ученым возмож-
ность узнать, на какую кон-
кретно функцию влияет каж-

дый поврежденный участок 
мозга. Это помогло создать 
уникальную технологию реа-
билитации.
Оборудование, созданное 
в МГУ, выглядит довольно 
простым. Например, приспо-
собление для восстановления 
мелкой моторики и памяти 
представляет собой платфор-
му неправильной формы, на 
которой в случайном порядке 
размещены бутылочные гор-
лышки. Больному показыва-
ют карточку с разноцветными 
кругами, а он должен по памя-
ти накрутить крышки в пра-
вильном порядке. 
— Иногда в качестве подоб-
ной терапии больные просто 
закручивают гайки, — объяс-
нил Селявко. — Но это бес-
цельное занятие, и его эффек-
тивность гораздо ниже. 
В качестве иллюстрации он 
привел результаты исследова-
ний, проведенных в МГУ.
— Одному и тому же человеку 
давались разные задания, — 
сообщил Селявко. — В первом 
случае он должен был просто 
поднять руку вверх. А потом 

больного просили дотянуться 
до дверцы шкафа, располо-
женного у него над головой. 
Оказалось, что во втором слу-
чае движение было быстрее 
и точнее. 
По его словам, оборудование 
пригодно не только для вос-
становления утраченных 
функций, но и для профилак-
тики. 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера 11:07 Главный кардиохирург России Лео Бокерия (слева) и министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова осматривают 
экспозицию форума «Здоровье нации — основа процветания России»

Вчера в столице 
открылся все-
российский фо-
рум «Здоровье 
нации — основа 
процветания 
России». В меро-
приятии приня-
ли участие пер-
вые лица отече-
ственной меди-
цины.

здравоохранение

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На протяжении многих лет 
форум объединяет на своей 
площадке ведущих специали-
стов в области здравоохране-
ния, ученых, руководителей 
профильных министерств 
и ведомств, деятельных, не-
равнодушных людей, пользу-
ющихся неоспоримым про-
фессиональным авторитетом. 
Вопросы, которые поднима-
ются на ваших встречах, име-
ют общенациональное значе-
ние. Желаю успешной работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аллею туй и сирени высадили 
к юбилею полиции

Приговор банде начнут оглашать 1 августа. 
Гангстерам грозит пожизненное заключение 

Для финнов сотрудничество 
с Россией не пустой звук 

Вчера в Управлении внутрен-
них дел Западного округа 
столицы сотрудники вместе 
со студентами Московской 
финансово-юридической 
академии высадили деревья 
на аллее, посвященной 
300-летию полиции.

На улице играет музыка и ра-
ботает полевая кухня. Во дво-
ре УВД по ЗАО многолюдно: 
собрались сотрудники и сту-
денты Финансово-юридиче-
ской академии, чтобы облаго-
родить территорию.
Вокруг здания окружного 
управления полиции будет 
высажено три аллеи в честь 
300-летнего юбилея.
— Полиция выполняет важ-
ную для общества работу, — 
отметил в своем выступлении 
член общественного совета 
УВД по ЗАО, ректор Москов-
ской финансово-юридиче-
ской академии Алексей Забе-
лин. — Приятно, что наши 
студенты проходят практику 
именно в этом УВД. Очень 
символично, что на это меро-
приятие собрались все три по-
коления стражей правопоряд-
ка: ветераны органов вну-
тренних дел, действующие со-
трудники и студенты юриди-
ческого факультета — буду-
щее полиции. И деревья, кото-
рые мы сегодня посадим, ста-
нут памятью на многие годы. 
Полицейские и студенты раз-
деляются на три группы и рас-
ходятся в разные стороны. 
Прямо перед входом в здание 
УВД начальник экспертно-
криминалистического центра 
Управления внутренних дел 
полковник Виктор Мацьков 
копает яму, а начальник отде-
ла полиции по району Кунце-
во Дмитрий Гусев подносит 
саженец туи. Студент универ-
ситета Иван Аношин вылива-
ет ведро воды в лунку. Все вме-

сте они дружно начинают ра-
ботать лопатами: прикапыва-
ют землей дерево. Рядом тру-
дятся коллеги-полицейские, 
которые бережно высажива-
ют хвойные растения.
— А к вам после окончания 
института можно прийти ра-
ботать? — интересуется Иван 
Аношин.
— Даже нужно, — отвечает 
полковник полиции Виктор 
Мацьков. — Здесь же осталась 
твоя частичка. Нужно за дере-
вом потом и ухаживать.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Приговор участникам ГТА 
(так по аналогии с попу-
лярной компьютерной 
игрой про гангстеров 
Grand Theft Auto прозвали 
банду) огласят 1 августа. 
Об этом вчера заявила 
пресс-секретарь Москов-
ского областного суда 
Наталья Осипова. 

Отмечается, что оглашение 
решения суда займет пример-
но неделю. Фигурантов уго-
ловного дела обвиняют 
в убийствах водителей на 
трассах Москвы, Подмоско-
вья и Калужской области 
в 2012–2014 годах. 
Сначала перед судом предста-
ли девять человек. Однако за-
вершения процесса дождутся 
лишь пятеро. Четверо фигу-
рантов дела, напомним, по-
гибли 1 августа прошлого 
года при попытке побега из 
здания Мособлсуда. Тогда 
подсудимые напали на конво-
иров и ранили одного сотруд-
ника Росгвардии. В ходе 
схватки трое бандитов были 
убиты, а четвертый ранен 
и позже умер в больнице.

Согласно материалам уголов-
ного дела в марте 2012 года 
уроженец Киргизии Ибайдул-
ло Субханов создал на терри-
тории Московской области во-
оруженную банду. По ночам 
выходцы из стран Централь-
ной Азии останавливали ма-
шины с помощью подброшен-
ных на дорогу острых предме-
тов для прокалывания шин. 
После этого злоумышленники 
подходили к автомобилистам 
якобы для помощи, позже рас-
стреливали водителя и пасса-
жиров. Группу окрестили тог-
да ГТА. Их жертвами стали по 
меньшей мере 17 человек. 
Были преступления без жертв, 
когда обвиняемые избивали 
и грабили потерпевших. В но-
ябре 2014 года сотрудники 
правоохранительных органов 
установили местонахождение 
Субханова, который во время 
операции был ликвидирован. 
Также были задержаны и аре-
стованы девять членов банды.
В ходе следствия им также 
были предъявлены обвине-
ния в бандитизме, разбойных 
нападениях, незаконном из-
готовлении и хранении ору-

жия и похищении докумен-
тов. Представители обвине-
ния запросили для четверых 
участников бандгруппы по-
жизненные сроки заключе-
ния, одному из обвиняемых — 
25 лет лишения свободы. Под-
судимые частично признали 
свою вину. Так, они сознались 
в том, что были соучастника-
ми преступления, но отрица-
ют участие в убийствах.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Накануне визита Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
Финляндии в России Микко 
Тапани Хаутала (на фото) 
рассказал «ВМ» о перспекти-
вах развития отношений 
между нашими странами. 

Господин посол, считается, 
что русские и финны, несмотря 
соседство, все-таки антиподы. 
В чем главное различие между 
нашими народами?
Если говорить о русском чело-
веке, живущем на Севере, то 
у него один темперамент, 
а если о южанине — совсем 
другой. Но я согласен с тем, что 
мы разные и образ жизни у нас 
тоже во многом разный. Но не-
смотря на наши различия, мы 
давно нашли общий язык и су-
ществуем как дружные соседи. 
Для финнов соседство с Росси-
ей  не пустой звук, поверьте, 
и не только географическое 
понятие. В прошлом году по-
сольство Финляндии в Москве 
стало лидером по количеству 
выданных виз гражданам Рос-
сии. Более 700 виз для неболь-
шой страны — это много. 
Русские туристы говорят, 
что Финляндия — прекрасная 
для жизни страна, только 
скучная. 
Ну, если под «скукой» подразу-
меваются стабильность, вы-
сокий уровень безопасности, 
что же в этом плохого? Заме-
чу, что Финляндия летом 
и Финляндия зимой — это раз-
ные страны. Зимой сильно не 
погуляешь по улицам, и люди 
предпочитают сидеть дома. 
А вот  летом в Финляндии 
очень весело. 
Вы — один из самых молодых 
послов в Москве?
Да, это так. Но, как мне кажет-
ся, 46 лет — подходящий воз-
раст для государственной дея-
тельности. Ведь и в  админи-
страции президента России 
работают преимущественно 
молодые люди. 
Вы работали в Москве с 2011 
по 2012 год заместителем по-
сла и вернулись в Москву 
в 2016 году уже Чрезвычайным 
и Полномочным Послом. Изме-
нилась ли Москва за эти годы?
Не только я, но почти все жи-
вущие в Москве финны — 
а нас здесь много — отмечают 
положительные изменения 
в вашей столице. Если сравни-
вать с 2011 годом, то комфорт 
городского быта стал гораздо 
выше. Лучше работает транс-
порт, и заметно улучшилась 
культура обслуживания. 
Посольство Финляндии зани-
мается подготовкой визита 
мэра Хельсинки в Москву. 
Какие цели преследует этот 
визит? И какие возлагаете 
надежды?
Визит мэра Хельсинки Яна Ва-
паавуори в Москву, его встре-
ча с главой Москвы Сергеем 
Собяниным послужит им-
пульсом для развития торгов-
ли, культуры, для обмена опы-
том между нашими странами. 
Так, на встрече с Сергеем Со-
бяниным будет поднят во-
прос о том, как с помощью 
новых технологий лучше 

управлять городской средой. 
Встреча наших мэров будет 
носить не только теоретиче-
ский, но и практический ха-
рактер. Будем поднимать 
острые темы и предлагать ва-
рианты решений. 
Глава советского государства 
начала ХХ века Владимир Ле-
нин любил Финляндию. До Ок-
тябрьской революции он нахо-
дился в изгнании перед тем, 
как прийти к власти. Как лично 
вы и граждане Финляндии от-
носятся к личности вождя про-
летариата? 

Оценивать историческую 
личность — сложная задача. 
В Финляндии отношение к Ле-
нину всегда было разным. Но 
именно Октябрьская револю-
ция подтолкнула Финляндию 
к тому, чтобы стать независи-
мым государством. 
Господин посол, как вам удает-
ся сохранять такое спокойствие 
и распространять его на окру-
жающих?
У финнов есть секрет — фин-
ская баня. Каждый вечер 
я хожу в финскую баню, кото-
рая снимает нагрузку и дав-
ление. 
Некоторые иностранцы жалу-
ются, что Москва — слишком 
уж деловой город, и в нем мало 
романтики. А для вас — какая 
она, Москва?
Для меня Москва — самый ро-
мантический город в мире. 
Ведь именно здесь я познако-
мился со своей женой. Для нас 
Москва — город любви. В Мо-
скве родился наш второй сын. 
Для влюбленных она полна 
романтики, здесь до ночи ра-
ботают кафе, рестораны, 
и влюбленным есть где по-
быть вместе. 
А между русскими и финнами 
много ли заключается браков?

— Довольно много. Среди со-
трудников посольства есть 
служащие, у которых русские 
жены. Но финны женятся, как 
правило, после 35 лет, тогда 
как в России, насколько 
я знаю, в основном гораздо 
раньше. 
Судя по финской литературе, 
они не самые счастливые 
люди. Как вы думаете, 
почему в произведениях 
классиков счастье — боль-
шая редкость?
Многие финны были шокиро-
ваны новостью, что стали «са-

мой счастливой 
страной в мире». 
Но статистика — 
вещь упрямая. 
ООН вынес такое 
решение на осно-
вании экономиче-
ских показателей, 
го ворящих о вы со-
ком уровне жизни 
и высоком уровне 
безопасности. Что 
касается литерату-
ры, то в ней отра-
жены, описаны, 

как правило, трагические пе-
риоды истории, а их у наших 
стран было много. 
Наверняка вы знаете, в чем се-
крет счастья.
В Финляндии кроме леса нет 
природных богатств и полез-
ных ископаемых. Поэтому 
нужно очень много трудить-
ся, не создавая дополнитель-
ных проблем и трудностей. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
edit@mail.ru

Вчера 11:25 Полицейские Юлия Суворова (слева) 
и Виктор Мацьков сажают тую возле родного управления

ИГОРЬ ПЕТУХОВ
НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ УПРАВЛЕНИЯ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ПО ЗАПАДНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ

Данная акция проходит 
в преддверии 300-летия обра-
зования полиции, которое бу-
дет отмечаться 5 июня. Вокруг 
здания УВД Западного округа 
высажены три аллеи из туй, 
сирени и каштанов. В акции 
приняли участие более 150 со-
трудников и студентов юриди-
ческого факультета, проходя-
щих практику в УВД.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
СЕРГЕЙ УТОЧКИН
ВЕТЕРАН ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНОВ
Я сомневаюсь, что подсуди-
мые тогда убивали, чтобы гра-
бить. Поначалу вообще писа-
ли, что у потерпевших ничего 
не пропадало. Возможно, 
это подготовка либо килле-
ров, либо террористов, кото-
рые отрабатывали навыки не-
мотивированного техничного 
убийства. Возможно, чтобы 
стать наемниками. Или это 
могла быть так называемая 
спящая ячейка террористов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Микко Тапани Хаутала ро-
дился 10 мая 1972 года.  
Окончил Хельсинкский 
университет, получив сте-
пень магистра. Работал 
в диппредставительствах 
Финляндии в Киеве, ЕС 
и Москве. С 2011 по 2012 
год занимал должность 
министра и заместителя 
посла в Москве. 19 февра-
ля 2016 года назначен 
Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Финлян-
дии в России. Женат. 
Имеет двух детей.

справка

Мы давно нашли 
общий язык 
и существуем 
как дружные 
соседи

Сегодня в Москву прибыл мэр Хельсинки Ян Вапаавуори. Цель его визита — встреча 
с мэром города Сергеем Собяниным. В ходе визита градоначальник финской столи-
цы проведет бизнес-семинар, а также  пообщается со студентами и коллективом Уни-
верситета правительства Москвы.

посол в газете

Дальний Восток 
осваивают москвичи
Жители Москвы и Москов-
ской области показали са-
мый большой интерес к пра-
вительственной программе 
«Дальневосточный гектар» 
среди недальневосточных 
регионов. Такие данные 
«ВМ» предоставило Агент-
ство по развитию человече-
ского капитала в регионе.

За весь период действия про-
граммы, начавшейся в 2016 
году, от жителей Московского 
региона поступило 3630 зая-
вок на безвозмездное пользо-
вание земельными участками 
Дальнего Востока. Из них 
2184 — москвичи, осталь-
ные — представители области.
Кроме того, по свежим дан-
ным, 1 февраля 2017 года по 
заявлениям из Москвы было 
зарегистрировано 297 дого-
воров, из Московской обла-
сти — 197. Еще 200 и 128 дого-
воров соответственно пока 
находятся на рассмотрении. 
По действующему законода-
тельству заключенный и под-
писанный договор должен 
быть зарегистрирован в тер-
риториальном Управлении 
Росреестра по месту располо-
жения участка.
Всего за годы работы про-
граммы россияне подали бо-
лее 115 тысяч заявок на освое-
ние и пользование землями 
Дальнего Востока. 41 процент 
участников планируют по-
строить себе жилье на выде-
ленной территории, 26 про-
центов хотят заниматься сель-
ским хозяйством, а еще 
13 процентов обустроят в бу-
дущем дачный участок.
Ранее в рамках Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума заместитель 
председателя правительства 
Российской Федерации Юрий 
Трутнев высказался в пользу 
увеличения площади терри-

торий, выделяемых в рамках 
проекта.
— Мы двинемся в эту сторо-
ну, — добавил он. — Нужно 
только, чтобы закон по-
прежнему был прозрачным 
и справедливым.
Напомним, что федеральная 
программа «Дальневосточ-
ный гектар» предоставляет 
право каждому гражданину 
Российской Федерации полу-
чить земельный участок пло-
щадью до одного гектара на 
Дальнем Востоке совершенно 
бесплатно. В течение первого 
года заявителю необходимо 
определиться с видом даль-
нейшего использования зем-
ли, еще через три года — заде-
кларировать ее освоение. 
Особенность проекта заклю-
чается в том, что, если спустя 
пять лет территория будет 
полностью освоена, ее мож-
но будет взять в аренду или 
фактически получить в соб-
ственность.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ИГОРЬ МАЙДАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ 
РОСРЕЕСТРА ПО МОСКВЕ
Уже сейчас жители Москов-
ского региона могут безвоз-
мездно использовать около 
500 гектаров земли на Даль-
нем Востоке. И интерес только 
растет. Росреестр делает все, 
чтобы упростить получение 
данной услуги в части поста-
новки на кадастровый учет 
и регистрации прав. Так, в ре-
зультате достигнутого согла-
шения между управлением, 
столичной кадастровой пала-
той и МФЦ оформление участ-
ка по программе «Дальнево-
сточный гектар» доступно 
во всех центрах госуслуг 
«Мои документы». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Проект благоустройства рек 
выбирают сами жители

Купаться разрешено
Совершать заплывы можно 
будет в водоемах 11 зеленых 
зон, в 45 зонах отдыха в воду 
заходить нельзя. Еще 62 счи-
таются местами массового от-
дыха около воды. Отдыхать 
здесь можно ежедневно с 9:00 
до 21:00. 
Кстати, за последние годы ко-
личество зон отдыха в городе 
увеличилось в несколько раз. 
Растет и количество посетите-
лей — если в 2011 году здесь 
отдохнули 60 тысяч горожан, 
то в 2017 году их уже было 
вдвое больше. Ожидается, что 
в этом году число посетителей 
достигнет 140 тысяч.
Перед началом сезона специа-
листы обследовали дно город-
ских водоемов и трехметро-
вую береговую полосу, а так-
же провели санитарно-проти-
воэпидемическую обработку 
местности. В местах, где раз-
решено купаться, работают 
спасательные станции, пун-
кты медицинского обслужи-
вания. Отдыхающие могут 
воспользоваться фонтанчика-
ми с питьевой водой, местами 
для переодевания, душевыми 
кабинами, туалетами, мусор-
ными контейнерами. Приго-
товить шашлыки можно 
в пикниковых зонах. На авто-
стоянках, которые разместят 
не ближе чем 50–200 метров 
от границ зон отдыха, можно 
припарковать машину. 
Особое внимание уделено 
безопасности. На дежурство 
выйдут 452 спасателя — со-
трудников ГУ МЧС России 
и Московской городской по-
исково-спасательной службы 
на водных объектах, а также 
1000 общественных спасате-
лей. Безопасность обеспечат 
60 постов, в распоряжении 
которых более 140 единиц 
плавательных средств. Теле-
фоны вызова экстренных 
служб размещены на инфор-
мационных щитах.

Маленькие посетители най-
дут для себя занятия по душе 
на детских площадках. Для 
спортсменов оборудованы 
спортплощадки, поля для 
игры в мини-футбол, площад-
ки для пляжного волейбола. 
Работают водные аттракцио-
ны. На лодках, катамаранах 
и велосипедах можно пока-
таться, взяв их в пунктах про-
ката. На территориях многих 
зон отдыха у воды организо-
вана мелкорозничная торгов-
ля, открыты летние кафе.

Парков становится 
все больше
Благоустройство зон отдыха 
и пляжей — личная инициа-
тива мэра Москвы Сергея Со-
бянина. Это только часть мас-
штабной работы, которую 
власти Москвы проводят по-
следние семь лет для создания 
комфортной среды для горо-
жан. Помимо создания новых 
зон отдыха, вторую жизнь по-
лучили излюбленные парки, 
популярные еще со времен 
СССР, которые еще несколько 
лет назад вырубались и при-
ходили в упадок. 
Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков, по сравнению 
с 2010 годом количество орга-

низованных парковых терри-
торий увеличилось примерно 
в 3,5 раза — их сегодня около 
500. Только в прошлом году 
было сделано 90 парков, 
в этом году будет открыто еще 
82 парка. Все городские парки 
для москвичей и гостей столи-

цы работают в бесплатном ре-
жиме — платить нужно толь-
ко в случае посещения кафе, 
например.
Также заммэра рассказал, что 
по поручению мэра одним из 
направлений работы было 
создание парков у берегов 
Москвы-реки, у водоемов. 
Проекты благоустройства 
парков и зон отдыха выбира-
ют сами москвичи, голосуя за 
них на проекте «Активный 
гражданин». 
Летом в городских парках раз-
влечения на любой вкус най-

дут все посетители. Заплани-
ровано более 18,7 тысячи ме-
роприятий. Среди них — мас-
штабные (например, между-
народный музыкальный фес-
тиваль Park Live в Парке Горь-
кого) и камерные — еже-
недельные мастер-классы по 

росписи пряни-
ков в Саду имени 
Баумана, бесплат-
ные экскурсии по 
усадьбе Воронцово 
и многое другое.

Золотой песок 
и брызги
Зона отдыха «Ле-
вобережный» в Се-
верном округе, 
между Каналом 
имени Москвы 
и Левобережной 

улицей площадью 23,2 гекта-
ра — одно из мест, где офи-
циально разрешено купать-
ся.  Посетив его, корреспон-
денты «ВМ» почувствовали 
себя где-то далеко за городом. 
Сверкающая гладь водного 
массива, ослепительное солн-
це, яркая зелень, золотой от-
борный песок (кстати, его за-
везли специально). Набереж-
ная с шезлонгами, деревян-
ными настилами с навеса-
ми — лаундж-зонами и ска-
мейками, где активно загора-
ют жители. Прогулочные до-

рожки, в ночное время осве-
щаемые фонарями и торше-
рами с энергосберегающи-
ми лампами. Велосипедисты, 
мчащиеся по велодорожкам, 
играющие на площадках 
дети... 
Но так красиво здесь было не 
всегда. Пляж и раньше поль-
зовался популярностью у го-
рожан, но до недавнего време-
ни его инфраструктура была 
не развита. Да и остальная 
территория находилась в за-
пустении, деревья незаконно 
вырубались.
Комплексное благоустрой-
ство и озеленение в зоне отды-
ха «Левобережный» провели 
в 2017 году. Специалисты 
укрепили берег Канала имени 
Москвы, установили у воды 
ограждения. Часть набереж-
ной вымостили плиткой. Вы-
садили более полутысячи но-
вых деревьев и более девяти 
тысяч кустарников. А также 
оборудовали площадки для 
волейбола и футбола, зону 
воркаута с турниками и трена-
жерами, скейт-парк.
Две одноклассницы — 12-лет-
ние Полина Мещерякова 
и Оля Попонова живут побли-
зости — на Ленинградском 
шоссе и Беломорской улице.
— Раньше здесь было очень 
скучно — только песок да пло-
щадка для малышей, — рас-

сказали корреспондентам 
«ВМ» девочки. — А теперь ста-
ло здорово! Появились раз-
личные качели и спортивные 
площадки. 
На пляже много детворы. Ку-
паться здесь пока нельзя, но 
можно строить домики из пе-
ска. Александра Жердева — 
мама троих детей — может 
расслабиться: обзор здесь 
прекрасный, все трое отпрыс-
ков на виду. Семья переехала 
в этот район недавно, но уже 
облюбовала парк. 
— Это просто подарок для нас! 
Детям есть где побегать, по-
играть, зайти в воду — возле 
берега мелко. Такие красивые 
утки, можно их покормить. 
Спасибо мэрии Москвы за та-
кой прекрасный и благоустро-
енный парк, — сказала «ВМ» 
женщина. 
Прогуливающаяся по дорож-
кам со своей восьмилетней 
внучкой Ариной Зоя Боровко-
ва с Фестивальной улицы про-
живает в этом районе с рожде-
ния, уже 58 лет. Она рассказа-
ла «ВМ», что раньше здесь 
была разруха и заросли. А те-
перь все чисто, убрано, кру-
гом лавочки. К летнему сезо-
ну откроются кафе, рестора-
ны. Город становится все кра-
сивее и удобнее. 
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
y.konovalova@vm.ru

Вчера 13:38 Москвичка Елена Островская и ее четвероногий питомец Халиф нежатся под лучами ласкового весеннего солнца в зоне отдыха «Левобережный» 
Северного административного округа

Завтра в Москве 
открывается ку-
пальный сезон. 
Парки и пляжи 
ждут посетите-
лей — этим ле-
том в столице 
организовано 
118 зон отдыха 
у воды, которые 
будут работать 
до 1 сентября.

ИВАН ЯЩЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ГРУППЫ РАЗРАБОТЧИКОВ ЕГЭ 
ПО МАТЕМАТИКЕ 

В экзаменационной работе 
есть задачи на логику, анализ 
практических данных, 
что очень важно. Разделение 
на два уровня снизило психо-
логическое давление на вы-
пускников. Те выпускники, ко-
торым математика не понадо-
бится для поступления, чув-
ствуют себя спокойно. Сам 
экзамен по математике оста-
ется стабильным: меняются 
только сами задания, а содер-
жание и структура — теми же. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глава Рособрнадзора лично проследил, 
чтобы школьники не списывали
Вчера выпускники по всей 
стране написали Единый го-
сударственный экзамен 
(ЕГЭ) по математике базово-
го уровня. В столице на экза-
мен зарегистрировались 
около 52 тысяч человек, 
34 тысячи из которых — вы-
пускники этого года. 

ЕГЭ по математике был раз-
делен на базовый и профиль-
ный уровни с 2015 года. 
Успешная сдача на базовом 
уровне позволяет получить 
аттестат об окончании шко-
лы, а также подать докумен-
ты в те вузы, где математика 
отсутствует в перечне всту-
пительных испытаний. Про-
фильный ЕГЭ необходимо 
сдать для поступления в те 
учебные заведения, где мате-
матика идет одним из вступи-
тельных экзаменов. 
Одной из площадок проведе-
ния экзамена стала столичная 
школа № 1799. Именно туда 
приехал глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов. 
— В этом году изменений по 
содержанию работы нет, — 
сказал Кравцов. — Новшества 
касаются технической состав-
ляющей экзамена. Так, зада-
ния и бланки печатаются в са-
мой аудитории за несколько 
минут до начала аттестацион-
ной работы непосредственно 
перед учениками. В школы 
специально заранее доставля-
ют запечатанные диски со 
всей необходимой информа-
цией. После окончания экза-
мена все бланки сканируются 
прямо на месте. Это позволяет 

исключить ситуацию, когда 
раньше работники регио-
нальной системы образова-
ния лично привозили и заби-
рали работы. 
Экзамен рассчитан по мину-
там. Сначала выпускники 
проходят проверку через рам-
ку металлоискателей, затем 
сдают свои мобильные теле-
фоны и другие гаджеты и вхо-
дят в аудиторию. Там органи-
заторы читают инструкцию, 
после чего печатаются и раз-
даются бланки и задания. 
Всех планирующих списать 
Сергей Кравцов предупредил: 
пытаться бесполезно. Даже 
если во время экзамена наб-
людатели не заметят мобиль-

ный телефон или шпаргалку, 
то есть вероятность, что рабо-
ту аннулируют после написа-
ния ЕГЭ: в большинстве ауди-
торий установлены камеры. 
Системой видеонаблюдения 
в столице оснащены абсолют-
но все пункты проведения эк-
замена.  
Экзаменационная работа ба-
зового уровня включает 
в себя 20 заданий, на ее вы-
полнение отводится три часа. 
В отличие от профильного 
уровня эта работа оценивает-
ся по пятибалльной шкале. 
Для получения аттестата до-
статочно набрать три балла.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Велосипедисты 
ставят рекорды 
Вчера в Крылатском старто-
вал Гран-при Москвы 
по велоспорту на треке. 
Для участия в первенстве 
в столицу приехало порядка 
350 велогонщиков из более 
чем 20 стран. 

В этом году турнир получился 
по-настоящему особенным 
для любителей этого вида 
спорта. Для участия в первен-
стве заявилось множество 
именитых зарубежных вело-
гонщиков. В числе звездных 
гостей были именитые вело-
гонщики: итальянка Летиция 
Патерностер, грек Кристос 
Воликакис, японец Юта Ваки-
мото и Павел Воржев из Ка-
захстана. 
— Этот турнир станет серьез-
ной проверкой и еще одним 
этапом подготовки россий-
ской сборной, лидерами кото-
рой являются московские 
спортсмены, к более серьез-
ным международным стар-
там. Эти соревнования соот-
ветствуют высокому уровню 
наших спортсменов, и имен-
но поэтому они привлекают 
внимание сильнейших вело-
сипедистов со всего мира, — 
заявил руководитель столич-
ного Департамента спорта 
и туризма Николай Гуляев. 
Остался доволен уровнем до-
машних состязаний и трех-
кратный чемпион Европы, 
бронзовый призер Олимпий-
ских игр — 2016 и чемпион 
мира 2017 года Денис Дми-
триев. В первый же день тур-
нира он сумел установить но-
вый рекорд России в квалифи-

кационном заезде на 200 ме-
тров. Он преодолел две сотни 
метров за 9,493 секунды. 
— На сегодняшний день это 
лучший Гран-при Москвы, ко-
торый я видел в жизни. И по-
верьте, мне есть с чем сравни-
вать, ведь я участвовал в нем 
с момента его основания. Сей-
час уровень проведения этого 
первенства не уступает Кубку 
мира и в целом тех состязаний, 
которые проводятся в евро-
пейских странах, — рассказал 
Денис Дмитриев. — И спорт-
смены сюда приехали силь-
ные. Хотелось бы отметить 
сборную Японии, которая 
с каждым годом только нара-
щивает мастерство. Кроме 
того, неплохие атлеты приеха-
ли к нам из Литвы. Ну и, разу-
меется, наши — российские — 
гонщики, которые все нахо-
дятся в первой десятке силь-
нейших. 
Денис Дмитриев добавил, что 
хорошо понимает иностран-
ных атлетов, заинтересовав-
шихся в велотреке Крылатско-
го и Гран-при Москвы в целом, 
ведь в мире нельзя найти дру-
гой такой скоростной трассы. 
Именно поэтому велогонщи-
ки со всего мира стремятся 
сюда для того, чтобы побить 
свои личные рекорды. Кроме 
того, очень удачно выбрано 
время проведения. После Куб-
ка мира по велогонкам спорт-
смены успевают восстановить 
силы для новых стартов.  
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru
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Авиакомпании запретили 
перевозить пассажиров
Вчера Министерство транс-
порта РФ отозвало сертифи-
кат эксплуатанта авиаком-
пании «Саратовские авиа-
линии».

В компании прошли внепла-
новые проверки. Причиной 
их проведения послужила 
авиакатастрофа самолета 
Ан-148, выполнявшего рейс 
Москва — Орск 11 февраля 
2018 года. В результате круше-
ния воздушного судна погиб 
71 человек.
По версии следственных ор-
ганов, причиной крушения 
лайнера могла послужить не-
верная информация о скоро-
сти воздушного судна, пере-
даваемая неисправными дат-
чиками, установленными 
в самолете.
— По результатам проверок, 
организованных Росавиаци-
ей в отношении АО «Саратов-
ские авиалинии» в соответ-
ствии с федеральными авиа-

ционными правилами, после 
отведенного срока для устра-
нения ранее выявленных за-
мечаний ведомство отзывает 
летный сертификат авиаком-
пании, — говорится в сооб-
щении пресс-службы мини-
стерства.
Как отметили в ведомстве, те, 
кто ранее приобрел билеты на 
рейсы авиаперевозчика, мо-
гут их вернуть, а компания 
должна возместить затраты. 
Также вопросами билетов 
зай мется и Управление Роспо-
требнадзора по Саратовской 
области, которое организова-
ло работу горячей линии.
При этом был организован 
вывоз всех пассажиров «Са-
ратовских авиалиний» из Ан-
тальи. По состоянию на утро 
30 мая все пассажиры выле-
тели в пункт назначения без 
задержек.
МИХАИЛ САВКИН 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

актуальный комментарий

АРМЕН ГАСПАРЯН 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, 
РАДИОВЕДУЩИЙ
На наших глазах произо-
шел невиданный доселе 
прокол спецслужб, кото-
рый, уверен, потом войдет 
во все учебники. Как только 
29 мая вечером появилась 
новость об убийстве Баб-
ченко, тут же коллективный 
Запад заголосил изо всех 
своих сил. ПАСЕ, ОБСЕ, 
Госдеп США, правозащит-
ники всякие... Все требова-
ли немедленно раскрыть 
это преступление и осудить 
очередную агрессию Рос-
сии. Теперь выясняется, 
что Служба безопасности 
Украины таким образом 
«пошутила». Таким обра-
зом, Украина оказалась 
в идиотской ситуации.

отдых

Аркадий Бабченко. 
Изображая жертву 

Вечером 30 мая стало известно, что «убитый» нака-
нуне в Киеве российский журналист Аркадий Баб-
ченко жив и здоров. Более того, он осознанно при-
нимал участие в спецоперации, в результате кото-

рой Служба безопасности Украины планировала взять 
настоящего киллера. До свидания, Джеймс Бонд, кури 
нервно в стороне. Ты дитя малое. Вот украинская опера-
ция — це дило! 
...Знаете, когда погибают коллеги по цеху, всегда очень 
горько. Даже если ты стоял с ними, что называется, на раз-
ных платформах. Да хоть по разные стороны баррикад! 
Вот и сегодня с утра мы перезванивались с друзьями из 
других изданий. Горе — общее. Надо же, такой молодой. 
Так обидно и подло. В спину... 
А еще в российских СМИ готовили материалы. Вспомина-
ли... Поминали — тихо и не зло. Причем все. Потому что 
жизнь ведь кончилась че-
ловеческая! Потому что — 
да, оппозиционер, но какая 
разница, на пути-то к веч-
ности все мы — на равных. 
Коллеги из изданий, где Ар-
кадий Бабченко работал, 
писали личностные посты. 
Им было больно, больно, 
больно... 
А в это время Аркадий... Не 
знаю, может быть посмеивался. Проглядывал новостные 
ленты. Смотрел телик. А там всюду — он, он, он. Сегодня 
на его имя-фамилию «кликали» бессчетное количество 
раз. А уж сколько слез смахнули... 
Зря плакали. Бабченко жив, здоров и даже довольно упи-
тан. Инсценировка убийства была проведена при непо-
средственном участии журналиста. Глава СБУ Василий 
Грицак объявил, что Аркадий жив, а потом и сам восстав-
ший с того света Бабченко появился перед камерами. 
За время, что прошло с момента «убийства», СБУ Украины 
успела возложить вину за организацию покушения на 
Россию. Естественно, на кого же еще. А теперь, мол, неко-
его гражданина, который на самом деле должен был 
убить журналиста, задержали и карты решили раскрыть. 
Вот такая оперативная хитрость. Бабченко рассказал, что 
о поступившем на него «заказе» он узнал три месяца на-
зад и дал согласие на проведение спецоперации. 
Количество грязи, излитой на Россию за «гибель» журна-
листа, измеряется килотоннами. Хотя тут — выражали со-
болезнования. МИД в том числе. 
Отчего-то вид довольной и загорелой физиономии колле-
ги свел на нет радость от того, что он на самом деле не по-
страдал. Браво, Аркадий. Ничего страшного, подумаешь, 
что тут все впали в переживания. Эффектно воскресли, 
батенька. И совесть не гложет, видно. 
О том, что подлог и постановочные штуковины спецслуж-
бами используются, — все мы знаем, благо не дети. Мо-
жет, и Вороненков когда-нибудь воскреснет? Ведь глав-
ное было сделано: ведра помоев в адрес «рашки» изли-
лись. Костер ненависти побушевал как надо. А то, что 
объект воскрес, ерунда. Это, так сказать, детали. В памя-
ти останется одно: русские — сволочи. 
Не знаю, Аркадий, как вам сейчас... Хорошо, что вы живы. 
Но я больше вам никогда не поверю. Потому что вы — вы-
соколобый гнус. Вы можете сказать, что спасали свою 
жизнь. Но при этом вы так откровенно наплевали на чув-
ства тысяч людей, что... Ведь журналистов убивают! По-
настоящему. До смерти. Журналистов. Но вы больше не 
из нашего клана. Вы лицедей. Желаю здравствовать.  

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

шок

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ожидается, 
что в этом году 
зоны отдыха 
посетят сотни 
тысяч горожан
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Вчера 9:40 Сотрудник службы безопасности школы № 1799 Валерий Мельников (слева) 
проверяет главу Рособрнадзора Сергея Кравцова в холле учебного заведения 

Вечером 29 мая появились сообщения о том, что рос-
сийский журналист Аркадий Бабченко убит в Киеве. 
Однако вчера вечером выяснилось, что это была инсце-
нировка — россиянин жив. 

БОГДАН БЕСПАЛЬКО 
РУКОВОДИТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНО
КУЛЬТУРНОЙ АВТОНОМИИ 
УКРАИНЦЫ РОССИИ, 
ПРЕЗИДЕНТ СОВЕТА ПО ДЕЛАМ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ

Это несколько неожидан-
но. Но это не отменяет того, 
что на Украине убили Де-
ниса Вороненкова, Павла 
Шеремета, Олеся Бузину. 
В данной ситуации история 
с Бабченко — некий анти-
дот именно по отношению 
к тому, что многие люди там 
погибли. Зачем это все бы-
ло нужно? Явных целей 
не вижу.  Понятно, если бы 
было для того, чтобы он 
мог бежать из страны 
и жить по новым докумен-
там. Желание просто взбу-
доражить общественность 
выглядит странно.
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Когда Абдулов уезжал, 
жизнь становилась скучной

Зал полон, но в нем только 
самые близкие. Александр 
Гаврилович ушел из жизни 
в 54 года, успев «свернуть 
горы» в искусстве, построить 
храм, родить дочь и оставить 
на земле несколько сотен глу-
боко опечаленных друзей.
На сцене — одиннадцатилет-
няя дочка Абдулова Женечка 
и народный артист России 
Сергей Степанченко. А еще 
скромный гримерный столик 
и вешалка с костюмами Абду-
лова из спектаклей «Звезда 
и смерть Хоакина Мурьеты», 
«Юнона и Авось», «Затме-
ние», «Варвар и Еретик», 
«Плач палача».
— А как папа попал в этот те-
атр? — спрашивает Женя.
— Попасть сюда всегда было 
архисложно, — отвечает Сте-
панченко, — но в театре есть 
человек, который обладает 
даром видеть дар и который 
разглядел в студенте Саше бу-
дущую звезду Александра Аб-
дулова.
И микрофон передают Марку 
Захарову — прямо в зал.
— Кто привел Абдулова, не 
знаю, — говорит худрук «Лен-
кома». — Но в 74-м в этих сте-
нах появился красивый, высо-
кий парень, которому была 
доверена роль лейтенанта 
Плужникова в спектакле 
«В списках не значился». Это 
была единственная постанов-
ка, где у нас с Сашей возник-
ли разногласия. Он пожало-
вался, что будет очень трудно 
весь спектакль играть в тяже-
лой каске. Я напомнил, что 
в этих касках наши бойцы 
прошли от Москвы до Берли-
на. Тогда он устыдился и на-

дел ее. Твоего папу, Женя, 
надо было бы наказывать ча-
сто. Но у него было такое оба-
яние, что рука не поднима-
лась. Ему надо было быть вез-
де и сразу, он всегда что-то 
придумывал. Однажды сооб-
щил мне, что ему надо немед-
ленно на день слетать в Азер-
байджан, так как там идут 
съемки его сцены и уже под-
нята в воздух вся авиация, 
приведены в действие танко-
вые колонны. А он между эти-
ми танками должен разок 
пробежать. Пришлось отпу-
стить. Раз уж вся авиация 
Азербайджана — в воздухе.
У каждого режиссера есть 
своя обойма любимых арти-
стов. Сергей Соловьев снимал 
Абдулова четырежды.
— Я познакомился с ним в ре-
сторане Дома кино. Сидели 
с Кайдановским, моим сту-
дентом, а Абдулов куда-то 
шел мимо с тортом и нервни-
чал, не является ли бредом то, 
что он этот торт подарит 
взрослому человеку. Он под-
сел к нам и стал Кайдановско-
му показывать, как он соби-
рается этот торт дарить. Снял 

коробку и, не зная куда ее 
пристроить, надел… мне ее 
на голову. Кайдановский 
вспылил: «Что ты себе позво-
ляешь! Это мой мастер!» — 
«А что такого?» — искренне 
удивился Саша. Назревала 
драка, кто-то сдвинул ска-
терть, весь салат оказался на 
моих брюках. И вот тогда, 
украшенный салатом, с этой 
коробкой на голове, я понял, 
что Саша — тот самый артист, 
который позарез мне нужен 
для картины «Черная роза...»
Саша просто не мог чем-то 
владеть один: его всегда тяну-
ло поделиться — идеями, дру-
зьями. Однажды у меня в пол-
третьего ночи раздался стук 
в дверь. На пороге стоял Саша 
и могучий незнакомый чело-
век. «Сашенька, ты в курсе, 
который сейчас час?» — «Пле-
вать. Пожрать что-то есть? 
Я хочу тебя познакомить с Се-
режей Степанченко». — 
«А нельзя было меня с Сере-
жей познакомить завтра 
утром?» — «Завтра к утру 
остальные режиссеры его на 
запчасти разберут. Тебе ниче-
го не достанется».

Александр Гаврилович всегда 
куда-то спешил, летел. Он 
снимался одновременно 
в пяти фильмах. 
— Его появление на съемоч-
ной площадке, — продолжил 
живописать коллективный 
портрет Абдулова его друг 
Александр Адабашьян, — 
было сродни цунами. «Цуна-
ми», — кричали в группе, 
и все знали, что сейчас по-
явится Абдулов. Когда он при-
езжал, то все вставало с ног на 
голову, сроки перекраива-
лись, сцены менялись места-
ми. Он уезжал — жизнь стано-
вилась скучной. Он обычно 
опаздывал везде на час. Но 
если ему случалось прийти во-
время, то ужасно злился на 
любую задержку. Однажды он 
приехал ко мне на съемки 
и, когда ему надоело ждать, 
просто вошел в снимающийся 
кадр, приобнял меня за плечо 
и увел. Этот дубль и вошел 
в фильм. Причем все удивля-
лись, что у Саши такой кро-
шечный немой эпизод. 
Он везде создавал праздник. 
— Однажды после другой 
съемки мы пытались уехать, 

тормознув на дороге машину. 
Но Саша сказал, что это будет 
скучно, исчез куда-то, и через 
несколько минут перед нами 
возник троллейбус. Не знаю, 
что он пообещал водителю, 
но тот переставил у своей ма-
шины рога и повез нас, куда 
нам было надо. Переживал, 
чтобы мы не вылезли раньше 
времени.
ЕЛЕНА БУЛОВА 
elena.bulova@vm.ru

29 мая 2018 года 19:30 На сцене театра «Ленком» народные артисты России Сергей Соловьев (слева), Сергей Степанченко (в центре) 
и 11-летняя Евгения Абдулова на вечере «Послушай, Женя...», посвященном памяти артиста Александра Абдулова

В день рождения 
Александра Аб-
дулова, которо-
му 29 мая испол-
нилось бы 65, 
под крышу «Лен-
кома», где ар-
тист прослужил 
30 лет, сошлись 
друзья на вечер 
памяти «Послу-
шай, Женя...» 

К столетнему юбилею музея 
выпустили почтовый конверт 

Объявлены финалисты 
«Большой книги» 

Вчера в Мемориальном му-
зее А. Н. Скрябина был пога-
шен художественный марки-
рованный конверт, посвя-
щенный 100-летнему юби-
лею этого учреждения 
культуры. 

В старинном двухэтажном 
доме в тихом московском пе-
реулке между старым и Но-
вым Арбатом вот уже более 
90 лет находится музей вели-
кого русского композитора 
эпохи Серебряного века Алек-
сандра Скрябина. Это один из 
немногих музеев в нашей 
стране, где удалось сохранить 
подлинную обстановку квар-
тиры начала XX века. Помимо 
этого, особняк в свое время 
был одним из самых извест-
ных культурных центров Мо-
сквы того времени. С 1912 года 
квартиру на втором этаже 

арендовал Скрябин и пересе-
лился сюда вместе с семьей. 
Здесь композитор написал 
множество произведений для 
фортепиано и оркестра. 
«Почта России» выпустила ху-
дожественный маркирован-
ный конверт по случаю столе-
тия Музея Скрябина. Церемо-
ния гашения конверта состоя-
лась в кабинете композитора 
в присутствии руководителя 
Департамента культуры Мо-
сквы Александра Кибовского 
и почетного председателя Об-
щества друзей Скрябина, ком-
позитора Эдуарда Артемьева.
— Сохранение памяти вели-
кого композитора и его насле-
дия — важная задача город-
ских властей, — отметил 
в своей речи Александр Ки-
бовский. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

Вчера был объявлен список 
финалистов 13-го сезона на-
циональной литературной 
премии «Большая книга». 
В шорт-лист вошло восемь 
произведений. 

Как отметил председатель со-
вета экспертов литературной 
премии Михаил Бутов, в чис-
ле авторов-финалистов — 
Олег Ермаков («Радуга и Ве-
реск»), Алексей Винокуров 
(«Люди черного дракона»), 
Мария Степанова («Памяти 
памяти»), Евгений Гришко-
вец («Театр отчаяния. Отча-
янный театр»), Ольга Славни-
кова («Прыжок в длину»), 
Дмитрий Быков («Июнь»), 
Андрей Филимонов («Рецеп-
ты сотворения мира») и Алек-
сандр Архангельский («Бюро 
проверки»).

Всего в этом году на «Большую 
книгу» были номинированы 
277 претендентов. В длинный 
список — лонг-лист — была 
отобрана 41 работа. Свои про-
изведения предоставили пи-
сатели из Москвы, Санкт-
Петербурга, Калининграда, 
Нижнего Новгорода, Ростова-
на-Дону, Смоленска, Одинцо-
ва, Томска, Амстердама, Вене-
ции, Висбадена, Парижа, 
Питтсбурга. Литературная 
премия «Большая книга» была 
учреждена в 2005 году Цен-
тром поддержки отечествен-
ной словесности. Премиаль-
ный фонд составляет 5,5 мил-
лиона рублей.
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru 

АЛЛА СУРИКОВА
КИНОРЕЖИССЕР

Когда я предложила обая-
тельному герою-любовнику 
Абдулову сыграть мерзавца 
и убийцу в фильме «Ищите 
женщину», он очень воодуше-
вился. С каким азартом он ду-
шил Софико Чиаурели!.. Саша 
очень переживал, когда 
какие-то подонки сожгли де-
корацию к его картине «Ги-
перболоид инженера Гарина». 
Такие стрессы даром не про-
ходят. Это, думаю, и запустило 
его смертельную болезнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОДРОБНОСТИ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ

память

Русский язык как инструмент 
мягкой силы 

Самыми современными 
авторами остаются классики

Вчера представители Рос-
сотрудничества и российских 
вузов обсудили перспективы 
продвижения русского язы-
ка за рубежом.

Экспертно-консультацион-
ный совет по образованию 
и науке при Россотрудниче-
стве реализует проект «Маги-
стры русского языка». В рам-
ках проекта на конкурсной ос-
нове будут отобраны лучшие 
кандидаты из числа маги-
стров, обучающихся по про-
граммам подготовки в обла-
сти преподавания русского 
языка как иностранного, 
а также по программам подго-
товки филологов и учителей 
русского языка. Русский явля-
ется мощным фактором куль-
турного и, как следствие, по-
литического влияния России 
в мире. Поэтому его эффек-
тивное продвижение возмож-
но благодаря поддержке на го-
сударственном уровне. Еще 
в 1974 году был создан Межве-
домственный совет по пробле-
мам русского языка, который 
готовил преподавателей для 
иностранных школ. Своео-
бразным штабом этого про-
цесса стал Государственный 
институт русского языка име-
ни А. С. Пушкина. Преподава-
тели русского ежегодно от-

правлялись в командировки. 
Причем местом назначения 
были не только столицы 
и крупные города. Нередко 
можно было встретить препо-
давателя языка и в какой-ни-
будь индийской провинции.
После заморозки процесса 
подготовки специалистов по 
преподаванию русского язы-
ка иностранцам в 90-е годы 
прошлого века сегодня это на-
правление снова оживает.
— Еще несколько лет назад 
у нас не было специальности 
«Преподавание русского язы-
ка как иностранного». Сегод-
ня в профильных вузах актив-
но развивается это направле-
ние. Мы готовы поддержи-
вать обмен опытом, семина-
ры и мастер-классы, в кото-
рых будут участвовать те, кто 
делает первые шаги в профес-
сии, — сказала ректор Госу-
дарственного института рус-
ского языка имени А. С. Пуш-
кина Маргарита Русецкая.
Суть проекта заключается 
в том, что магистранты выез-
жают на практику на три-
шесть месяцев и работают там 
на базе центров Россотрудни-
чества в школах.
Победители получат возмож-
ность пройти обучение по 
программе повышения ква-
лификации «Русский язык 

и образование на русском 
в системе международного 
позиционирования России» 
и пройти стажировку на базе 
российских центров науки 
и культуры за рубежом, а так-
же ведущих университетов за-
рубежных стран.
Регистрация и размещение 
портфолио участников кон-
курса на интернет-портале 
«Магистры русского языка» 
будет проходить с 30 мая по 
15 июля 2018 года. Результаты 
конкурса будут объявлены до 
1 октября 2018 года.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Художественный руководи-
тель, основатель Студии теат-
рального искусства Сергей 
Женовач (на фото) поставил 
пьесу А. П. Чехова «Три сест-
ры». В интервью «ВМ» Сергей 
Васильевич рассказал о сво-
ем очередном обращении 
к драматургии классика.

Сергей Васильевич, как вы 
расцениваете тот факт, что 
и в МХТ имени А. П. Чехова, 
и в Студии театрального искус-
ства одновременно идут пре-
мьерные «Три сестры»? Вы как 
руководитель Московского ху-
дожественного театра не могли 
не видеть режиссерскую рабо-
ту Константина Богомолова?
Чем больше будет спектаклей 
на основе великих пьес Чехо-
ва, тем лучше. Работа Кон-
стантина Богомолова выйдет 
чуть позже, но, думаю, спек-
такль будет другим. Поста-
новки и не должны быть оди-
наковыми, да и не бывают та-
кими. Если режиссеры с инте-
ресом, азартом ставят по-
своему, это вызывает исклю-
чительно радостные эмоции.
Трех сестер — Ольгу, Машу 
и Ирину играют ваши учени-
цы, вчерашние выпускницы 
ГИТИСа. Чем вы руководство-
вались в выборе их на главные 
роли?
В любом театре найдутся свои 
«сестры», да и другие персона-
жи этой пьесы. Театр — это 
коллектив, ансамбль, и рас-
пределение ролей зависит от 
режиссерского решения.
Актуальна ли сегодня эта пьеса 
Чехова? И можно ли это уви-
деть в вашей постановке? В од-
ном из интервью «Вечерней 
Москве» ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий ска-
зал, что «сегодня бал правит 
пошлость, и героиня време-
ни — мещанка Наташа» (жена 
брата сестер Прозоровых. — 
«ВМ»). Вы согласны с тем, что 
Наташа — мещанка?
Во-первых, Антон Павлович 
очень большой писатель, 
и у него нет исключительно 
положительных и исключи-
тельно отрицательных геро-
ев. В его персонажах много 
всего намешано, перепутано, 
подчас — запутано. В каждом 
персонаже есть и плюсы, 
и минусы. Современнее Чехо-
ва, Шекспира, Мольера авто-
ров нет. Можно сегодня напи-
сать пьесу, которая не будет 
современной, потому что не 
талантливая. А есть произве-
дения, написанные столетия 
назад, но вызывающие смех, 
слезы, сильные эмоции. Ведь 
«современно» то, что «попада-
ет» в человека. Лично для 
меня мерило всего — любовь 
и добро. А дальше возникают 
силы, с которыми за любовь 
и за добро борется человек.
При работе над спектаклем 
по Чехову важно ли было 
для вас, что он был врачом?
В его произведениях чувству-
ется, что он врач. Чтобы выле-
чить больного, необходимо 
поставить точный диагноз, 
каким бы он суровым ни был.
Клятвой Гиппократа «Не на-
вреди» руководствуются мно-
гие творческие личности. 

Вы из их числа? Думаете о спа-
сении мира, людей?
Педагогика, режиссура и ру-
ководство театром — разные 
роды деятельности, со своими 
целями и задачами. Когда ре-
жиссер ставит спектакль, он 
занимается созданием некой 
театральной реальности, 
и этот процесс во многом ин-
туитивный, непредсказуемый 
и неуловимый. Вспоминают-
ся слова Алисы из сказки Кэр-
ролла, когда у нее спрашива-
ют: «О чем ты думаешь?» Она 
отвечает: «Откуда я знаю, что 
я думаю? Вот скажу — тогда 
узнаю». Оценить силу сцени-
ческого высказывания воз-
можно, только посмотрев 
спектакль целиком.
Сергей Васильевич, ответьте, 
пожалуйста, на вопрос: что ме-
шало сестрам уехать в Москву?
Поймите, «Три сестры» — не 
о том, чтобы купить или не ку-
пить билет в Москву. У Маши 
муж работает в гимназии, 
и поехать она никуда не мо-
жет. Старшей Ольге 28 лет, 
и никто не делает ей предло-

жение, и ей тоже некуда ехать. 
Повторяю, дело не в геогра-
фии. Москва — образ, символ. 
Драматургия Чехова — поэти-
ческая, а не реалистическая 
«Три сестры» — не бытовая 
история.
На вас как на руководителя 
двух театров сегодня возлага-
ются такие большие надеж-
ды... Не слишком ли тяжел этот 
груз ответственности? 
Если об этом думать, можно 
легко сойти с ума. Есть кон-
кретные дела, которые необ-
ходимо решать, что я и делаю. 
Сегодня, например, я занима-
юсь премьерой «Трех сестер». 
Что касается Московского ху-
дожественного театра, в пер-
вую очередь мне необходимо 
вникнуть и войти во внутрен-
ний театральный процесс, 
чем я и занимаюсь. Ответ-
ственность есть во всем, и мне 
к ней не привыкать. Профес-
сия режиссера требует того, 
чтобы отвечать за то, что дела-
ешь. Но при этом нужно уметь 
получать удовольствие от ра-
боты и дарить радость дру-

гим. Без радости, без любви 
театр теряет смысл. Если ре-
жиссер не получает радости 
от своей работы, то театром 
лучше не заниматься. Работа-
ешь ведь для радости, удо-
вольствия, постижения, а не 
для успеха или оценки.
Важна ли для вас реакция зри-
теля?
Получился спектакль или нет, 
можно понять только после 
того, когда приходит зритель. 
При этом мы не делали спек-
такли, ориентируясь на вос-
приятие публики. Но именно 
зал расставляет акценты 
в спектакле. Причем зал 
в каждый спектакль разный. 
Когда больше молодежи — 
одно восприятие спектакля. 
В зависимости от показа — 
в Москве или в провинции — 
другое. Если зал будет состо-
ять, к примеру, из военных, — 
третье. Прелесть театра еще 
и в непредсказуемости реак-
ции зрителя. Дыхание зри-
тельного зала во многом зави-
сит от людей, которые приш-
ли смотреть спектакль.
Наверняка задумывались 
о том, будет ли спектакль 
успешным?
Только тогда, когда придет 
зритель, будет понятно, что 
мы сделали. Важно, что про-
за — очень живая и все проб-
лемы, темы, затронутые 
в ней, касаются нас сегодня. 
К тому же я не считаю, что 
мои спектакли должны всем 
нравиться. Они должны вы-
зывать споры, мысли, жела-
ние перечитать произведе-

ние. Спектакль — 
это не покупка ду-
хов с тем запахом, 
который ты выби-
раешь, чтобы нра-
виться другим. 
Иногда режиссер-
ский дар — это 
пров оциров ать, 
раздражать зрите-
ля. Мой дар друго-
го рода — более до-
машний. Лучше 
вести задушевный 
разговор, чем 

агрессивный. Когда выбираю 
название будущего спекта-
кля, представляю театраль-
ную афишу города и думаю: 
«А хотел бы я пойти на этот 
спектакль или нет?»
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ РОССОТРУДНИЧЕСТВА

По нашим оценкам, сегодня 
порядка 16 тысяч человек 
за рубежом изучают русский 
язык. Работают свыше 
6500 тысяч разноуровневых 
школ — специализированных 
и с компонентом русского 
языка. Мы поставляем 
им учебники. Также Рос-
сотрудничество ведет подго-
товку и переподготовку пре-
подавателей на базе универ-
ситетов для зарубежных 
стран, список которых растет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Васильевич Же-
новач родился в 1957 году 
в Потсдаме, ГДР. 
В 1979 году окончил ре-
жиссерский факультет 
Краснодарского институ-
та культуры. 
В 1983–1988 годах учился 
на режиссерском факуль-
тете ГИТИСа. 
С 2005 года — основатель 
и художественный руко-
водитель театра «Студия 
театрального искусства». 
С 23 марта 2018 года — 
худрук и директор МХТ 
имени А. П. Чехова.

справка

У Чехова нет 
исключительно 
положительных 
и отрицательных 
героев
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Храм Василия Блаженного 
принимает гостей по вечерам 

Начиная с сегодняшнего дня 
гости и жители столицы смо-
гут стать участниками нового 
экскурсионного проекта 
Исторического музея.

Музей организует вечерние 
экскурсии в собор Покрова 
Пресвятой Богородицы, что 
на Рву, который известен в на-
роде как храм Василия Бла-
женного. Гиды раскроют го-
стям тайны и легенды, кото-
рые хранят стены знаменито-
го памятника древнерусской 
архитектуры.
Гостям, к примеру, расскажут, 
где хранилась царская казна 
и стояли тяжелые кованые 
сундуки, в которых горожане 
держали деньги и украшения, 
покажут образчики древне-
русской живописи и церков-
но-прикладного искусства. 
Длительность каждой экскур-

сии — полтора часа. Они бу-
дут проходить по четвергам 
с 18:00 до 19:30. В завершение 
гости смогут прослушать по-
лучасовой концерт духовной 
музыки в исполнении муж-
ского ансамбля.
Записаться на экскурсию 
можно на официальном сайте 
музейного комплекса или по 
телефону. Заявку можно оста-
вить как на русском, так и на 
английском языке. Каждая 
экскурсионная группа вмеща-
ет в себя 30 человек. 
— Покровский собор работа-
ет ежедневно с 10:00 до 18:00. 
Однако не все успевают посе-
тить одну из главных досто-
примечательностей города. 
В этом году по многочислен-
ным просьбам мы решили ор-
ганизовать специальную ве-
чернюю программу для тех, 
кто не готов покидать Москву, 

так и не увидев собор на Крас-
ной площади, — пояснили 
в Государственном историче-
ском музее.
На июнь пока запланировано 
две экскурсии. 
ВИКТОРИЯ РЫБИНА
edit@vm.ru

Собор Покрова Пресвятой 
Богородицы, что на Рву 
(Покровский собор, По-
крова на Рву, разговор-
ное — собор (храм) Васи-
лия Блаженного) нахо-
дится на Красной площа-
ди в Москве. Является 
памятником русской ар-
хитектуры. Его история 
насчитывает 457 лет. 

справка

1 июня 2017 года 11:04 Вьетнамская туристка Чан Тхи Тху Вон гуляет по Красной площади 
после посещения храма Василия Блаженного 
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В кабинете руководителя Департамента 
развития новых территорий Москвы Вла-
димира Жидкина фигуры лошадей — ста-
туэтки грациозных животных — напоми-

нают о том, что на протяжении всей истории 
развития человечества рядом с людьми следо-
вали эти благородные четвероногие. Они вы-
полняли всю самую сложную работу в домаш-
нем хозяйстве и строительстве, были надеж-
ным средством передвижения, доставки грузов 
и почтовых отправлений, все сельскохозяй-
ственное производство «держалось на хребте 
лошади». Возродить любовь к природе в совре-
менном мегаполисе тяжело, но возможно. В ин-
тервью «ВМ» Владимир Жидкин поделился 
историей того, как он объезжал скакуна по 
кличке Адмирал и привил внукам любовь к ло-
шадям.

За интерес обидно

Владимир Федорович, с чего началось ваше ув-
лечение лошадьми?
Я увлекаюсь верховой ездой вот уже десять лет, 
а посещаю соревнования по конкуру еще доль-
ше. Конечно, как зритель. Мне интересно вни-
кать, как организованы такие состязания.
И как у энтузиаста и приверженца этого вида 
спорта у вас есть желание популяризовать этот 
вид дисциплин?
Безусловно. Большое сожаление вызывает 
одно: совсем маленький процент людей увлека-
ется конным спортом. Мы смотрели статисти-
ку: если в Европе на тысячу человек приходится 
12 голов спортивно-досуговых лошадей, то 
в Московском регионе это сотые доли процен-
та. Во многих странах мира почтенное отноше-
ние к лошадям сохранилось. Люди понимали 
и знают до сих пор, что еще век и более назад на 
лошадях держалось все. Транспорт, сельское 
и домашнее хозяйство — во всех отраслях были 
задействованы эти прекрасные животные. 
Промышленная революция, бурное создание 
новых машин и механизмов, мировая инду-
стриализация исключили лошадь из процесса 
дальнейшего промышленного развития. Чело-
вечество постепенно забывает о великом со-
вместном историческом пути, о вкладе этих 
удивительных животных в развитие цивилиза-
ции. Да, в разных странах свое развитие полу-
чает верховая езда, идет популяризация конно-
го спорта. В России эта тема пошла на спад в на-
чале 1990-х. В итоге мы получили пропасть, ко-
торая оторвала нас от этого замечательного 
спорта и досуга — общения с лошадьми.
Но ведь в Москве в частности и в России в целом 
проводятся разного уровня соревнования?
Смотрите сами: на финал чемпионата России по 
конкуру в Подмосковье собралось всего 500 зри-

Вчера в рамках Первого международного конного фестиваля «Иваново поле» на Тверском бульваре открылась фотовыставка «Лошади мира». По признанию главы 
Департамента развития новых территорий Москвы Владимира Жидкина — одного из инициаторов экспозиции, это попытка показать зрителям грациозность, 

скорость, красоту и мощь лошади в разных образах и дисциплинах. В беседе с корреспондентом «ВМ» он рассказал об идее возрождения конного спорта. 

12 февраля 2018 года 
Руководитель 
Департамента развития 
новых территорий города 
Москвы Владимир 
Жидкин в эфире 
сетевого вещания 
«Вечерней Москвы» (1)
Внучка Владимира 
Жидкина Алена уже 
выступает в составе 
юношеской сборной. 
Девочка уверенно берет 
барьеры, а любовь 
к лошадям в ней 
зародилась несколько 
лет назад. Теперь 
на ипподроме она 
проводит практически 
все свое свободное 
время (2, 3)
Владимир Жидкин сам 
любит верховую езду. 
По его признанию, 
выбираться в конюшню 
удается в среднем раз 
в неделю, 
преимущественно 
по воскресеньям. Тогда 
и удается отвлечься 
от проблем и посвятить 
время верховой езде. 
Обычно это рысца, 
но припустить может 
опытный седок 
и галопом (4)
«ВМ» благодарит 
Владимира Жидкина 
за предоставленные фото

Глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин учит внуков езде верхом

На коне

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
cпециальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы» 

телей. Хотя афишами обклеили все близлежа-
щие к Черноголовке и конноспортивному клубу 
«Ивановское» города. За интерес к такому собы-
тию стало обидно. 
И возродить желание общаться с лошадьми вы 
хотите в том числе и с помощью открывающейся 
сегодня выставки?
Это только первый шаг. Фотовыставка «Лошади 
мира» и Первый международный конный фе-
стиваль «Иваново поле» — попытка разбудить 
в человеке многовековую генетическую па-
мять совместного сосуществования, показать 
зрителям грациозность, скорость, красоту 
и мощь лошади в разных образах и дисципли-
нах, выразить уважение и благодарность к су-
ществу, которое нас сопровождало на всех эта-
пах истории, возродить любовь и интерес к кон-
ной культуре и, конечно, объединить всех лю-
дей, увлеченных и любящих лошадей. В тече-
ние месяца, вплоть до 1 июля, на Тверском буль-
варе зрители смогут увидеть работы ведущих 
авторов современной фотографии: Артура Бо-
боева, Екатерины Друзь, Алексия Хрущева, 
Фефа Королева, Артема Макеева. Это идеологи-
ческий аспект вопроса. Всего представят 
64 снимка. Мы уверены, что люди увидят всю 
красоту этих благородных животных, и, может, 
кто-то захочет познакомиться с миром лоша-
дей поближе.
Но это достаточно дорогое удовольствие — вер-
ховая езда. 
Так можно говорить практически о каждом ув-
лечении. Но достаточно прийти в конноспор-
тивный клуб, заплатить тысячу рублей и пока-
таться на лошади. Общение с ними бесплатно.

Первый фестиваль

Вы сказали, что фотовыставка — первый шаг 
на пути к популяризации конного спорта и в це-
лом данного вида досуга. Какие-то еще шаги 
в этом направлении делаются?
В конноспортивном комплексе «Ивановское» 
в конце июля проведем Первый международ-
ный фестиваль «Иваново поле». Мы хотим по-
казать максимальное количество существую-
щих видов конного спорта и сопутствующего 
досуга. Зрителей с 27 по 29 июля ожидают пока-
зательные выступления: джигитовка, вестерн, 
конкур, поло, кросс, выездка, акробатические 
этюды на лошадях — вольтижировка, а также 
различные шоу, рыцарский турнир и, конечно, 
отдых на природе, среди лесов. Таким образом 
мы хотим продемонстрировать все многообра-
зие спортивных дисциплин и возможностей об-
щения с лошадьми. Будут представлены пони, 
самые высокие лошади, редкие породы. 
Владимир Федорович, почему так хотите продви-
нуть эти виды спорта и досуга?

Ответ кроется в цифрах: в Испании даже на са-
мом рядовом соревновании представляют бо-
лее 1300 голов лошадей, а у нас и чемпионат 
страны сотни не наберет. И это наш максимум. 
Конную культуру нельзя забывать. Это уход от 
наших корней.
Но какова аудитория такого вида досуга 
или спорта?
Самая разная. Как-то раз звонит мой друг и жа-
луется, что не может дочь-подростка оторвать 
от увлечения гаджетами. Ей ничего не интерес-
но, как и многим другим детям. Ни разные виды 
спорта, ни кружки, ни секции, ни танцы, ни ба-
лет — ничего не пришлось девочке по душе. 
Я посоветовал съездить в конноспортивный 
комплекс. Двух раз оказалось достаточно, что-
бы увлечь ребенка лошадьми. И зависимость от 
гаджетов сняло как рукой. Родители перестали 
слышать «ничего не хочу». Все довольны. А ка-
кое количество родителей могло бы так же ув-
лечь своих детей, перестать мучиться поиском 
различных активностей для подростков. Не-
случайно так высок процент занятых в этих дис-
циплинах детей в развитых странах мира. Каж-
дый десятый человек увлекается в Европе вер-
ховой ездой, общением с лошадьми.

Найти время для Адмирала

Владимир Федорович, вы сами как часто общае-
тесь с лошадьми?
С нашей работой это очень непросто. Но раз 
в неделю стараюсь найти время. Как правило, 
выбираюсь с семьей в воскресенье на прогулки 
по лесу. Могу прокатиться рысью или даже пой-
ти галопом.
Как зовут вашего любимца?
У меня конь тракененской породы, его зовут Ад-
мирал. 
А чем кормите?
Сено, овес. Любит специальные мюсли для ло-
шадей, яблоко, морковку, сахар. Но это лаком-
ства, как мороженое для человека. Подкармли-
ваю витаминными добавками. Их подбирают 
ветеринары. Ведь лошадям, как и людям, нужен 
постоянный контроль за здоровьем. 
Характерами быстро сошлись?
В этом случае сошлись, хотя подобрать по ха-
рактеру лошадь очень сложно. Это спортсме-
нам проще: они садятся на лошадь и выжимают 
из нее все, что нужно в конкретной дисципли-
не. А для обычного катания подобрать коня на-
много сложнее, чем выбрать автомобиль. 
Почему?
Это живое существо. Сколько лошадей, столько 
и характеров. Встречаются капризные, с часто 
меняющимся настроением. Важны форма и ча-
стота шага, амплитуда движения, скорость га-
лопа или рыси. 

И Адмирал не первый ваш жеребец?
До этого были Норов и Эрик. Второй как раз лю-
бил поозоровать. Если я на несколько секунд 
отвлекался, он норовил меня скинуть. Я заду-
мался, он сразу почувствовал, хочет скинуть се-
дока. Для него это была игра.
Сбрасывал?
Пытался не раз. Как-то зимой я отвлекся на те-
лефонный звонок, а он сбросил меня в сугроб, 

а сам побежал на конюшню. Он знает, что там 
сено и овес, тепло и хорошо. Лошади никогда 
не убегут в другую от конюшни сторону. Но это 
был единственный раз. Все остальное время 
я опережал его желание скинуть меня и удер-
живался.
И после Эрика появился Адмирал?
Да, это более степенный конь. У него нет подоб-
ных причуд. Его можно назвать очень адекват-
ным жеребцом. Сбрасывать никогда не будет.
А часто лошади хотят избавиться от своего 
седока?
Это достаточно пугливые животные. Тот же 
Эрик мог попытаться скинуть меня, если непо-
далеку от него вспархивала птица. Один раз 
ветром подняло полиэтиленовый пакет, он за-
хотел сбросить меня, но в седле я держался 
крепко. 
А Норов тоже отличался взбалмошным харак-
тером?
Да, имя определяло его характер. Но он уже был 
стареньким. Прожил больше 20 лет. В этом воз-
расте им уже тяжело справляться с седоком. Да 
и мне было непросто определить, чего же он хо-
чет в определенный момент. 
До какого возраста лошади возят людей?
В среднем до своих 17–18 лет. Адмиралу, к при-
меру, сейчас 12, и он в полном расцвете сил. 

Подать пример внукам

Кого из семьи еще увлекли верховой ездой?
Внуков Алену, Аришу, Платона и Ивана. Они 
сами хотят общаться с лошадьми, с удоволь-
ствием идут с ними на контакт, а одна из вну-
чек даже выступает за юношескую сборную 
России.
Чем заманили, как показали, что это интересно?
Я заметил: если ребенку не навязывать что-
либо, он сам увлечется, почувствует, что это 
интересно, нужно. Общение с животными — 
это уже чудо, а если еще и покататься верхом 
можно, то тут просто восторг! Нужно дать 
только возможность реализовать этот потен-
циал, желание быть ближе к природе. А у нас 
многие дети вырастают и даже не видят лоша-
дей. Только уже во взрослой жизни.
Но это же не для всех. Не каждый может позво-
лить себе это увлечение.
Да, но десять пришли на конюшню, двое оста-
лись, увлеклись спортом или конными прогул-
ками. 

Детям 
нужно дать 
возможность 
пообщаться 
с лошадьми
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точка Сегодня точку в номере ставят участники Гран-при Москвы по велогонкам на треке. В нынешнем году столица приняла у себя множество талантливых атлетов, чьи 
имена известны любому фанату велосипедного спорта. Десятки гонщиков выехали на трассу в надежде пополнить свою копилку медалью из драгоценного металла 
или установить новый рекорд, к которому будут стремиться следующие поколения спортсменов.  Состязаться велогонщики будут до 1 июня включительно, так что 
любой желающий сможет  поболеть за сильнейших спортсменов планеты.  

КАК ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ГОНКИ ➔ СТР. 5

Хургада 
первопрестольная

Ребята, это фантастика! Депутат Госдумы Михаил 
Дегтярев предложил Минздраву присвоить Москве 
статус... города-курорта. И даже привел аргументы, 
от которых лично я впал в прострацию.

Проведение чемпионата мира по футболу в Москве, как 
пояснил депутат, подтверждает «оздоровительную специ-
ализацию города». «Срифмовать» чемпионат и оздоров-
ление — это додуматься надо! Кто оздоровится-то? Может 
быть, сотни тысяч болельщиков, которые засядут в барах 
с пивом и чем покрепче, нагружая печень? Или професси-
ональные футболисты, пашущие на поле почище кре-
стьянских лошадей? Профессиональный спорт — это ве-
ликолепное шоу, это реклама города, где оно проводится, 
это гигантские деньги, но к «оздоровлению» данное пред-
ставление отношения не имеет: ни со стороны фанатов, 
ни со стороны спортсменов. Может быть, депутат имел 
в виду строительство новых стадионов? Так они тоже для 

профессионального спор-
та. Поля «Лужников», 
«Спартака» или ЦСКА пред-
назначены отнюдь не для 
физкультурников — для 
любителей это слишком 
дорогая игрушка. Для физ-
культуры и оздоровления 
у нас совсем другие пло-
щадки — в основном для 
спортивных игр и трена-

жерные, во дворах. А также физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы в микрорайонах, но и они к ЧМ-2018 ни-
какого отношения не имеют. 
А еще, по мнению депутата, большая роль в формировании 
курортного имиджа столицы принадлежит Москве-реке, 
которая может стать главной природной зоной отдыха.
— Если Москву-реку очистить и углубить, зарыбить, обору-
довать песчаные пляжи и реконструировать набережные, 
она станет визитной карточкой нашего города наравне 
с Московским Кремлем, — полагает Дегтярев.
Последний раз что-то подобное я читал в «Двенадцати сту-
льях», когда Остап Бендер рисовал перед жителями Васю-
ков картины будущей прекрасной жизни. Как можно очи-
стить реку в мегаполисе, если ее берега представляют со-
бой автострады? Если на этих берегах — сотни предприя-
тий, сбрасывающих в воду пусть и очищенные, но все-таки 
промышленные стоки? Ни в одном мегаполисе мира нет 
абсолютно чистой реки. Ее по определению быть не может. 
А зачем Москву-реку углублять? Углубляют водоем лишь 
в одном случае — чтобы он стал судоходным. Но если нашу 
главную водную артерию сделать таковой и «гонять» по 
ней речные лайнеры, то о чистоте вообще речи быть не мо-
жет. Ведь судоходство — это солярка, мазут и прочие «радо-
сти», которые неизбежно попадают с судов в воду.
А зарыбливать реку зачем? Ловить сетями карасей? Или 
рассадить сотни тысяч москвичей по берегам с удочками? 
Но они и так сидят, и всем места хватает. Песчаные пляжи 
на Москве-реке меня просто добили. У нас купальный се-
зон — три месяца. А пляж нужно содержать весь год — 
уборка, охрана, ремонт кабинок и так далее. Так зачем он 
нужен? Может быть, ценнейшую городскую территорию 
использовать более рационально? А пляжей достаточно 
два-три на всю реку? Сдается мне, депутат погорячился. 

КАК ПОЖЕЛАНИЯ ГОРОЖАН УЧИТЫВАЮТСЯ ПРИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЛЕТНИХ ПЛЯЖЕЙ ➔ СТР. 5

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инициатива

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Форум
Московский форум 
индустрии моды

Автозаводская
Ул. Ленинская Слобода, 
26, cтр. 11
Lost  Hall
31 мая 9:00
Московский модный форум — 
первая площадка для открытого 
и продуктивного диалога между 
представителями модного 
бизнеса. 
Дизайнеры, ретейлеры и эко-
номисты обсудят все аспекты 
работы индустрии и предложат 
свои пути ее развития.

Фестиваль
Старт сезона 
пластических шоу

Чкаловская
Ул. Н. Сыромятническая, 8 а
Завод «Плутон»
31 мая 20:00

Медиаинсталляции, искусство 
музыки и видео, кинетические 
скульптуры — молодые худож-
ники представят свое видение 
современного творчества. 
Современные танцы на пару 
с балетом дополнит яркое све-
товое шоу, а ряд с виду простых 
экспонатов удивит посетите-
лей весьма неожиданными 
сюрпризами.

Экскурсия
Великолепная 
Пречистенка

Кропоткинская
Выход к Гоголевскому бульвару
Метро «Кропоткинская»
31 мая 19:00
Одна из самых красивых улиц 
столицы удивит не только тури-
стов, но и местных жителей. 
О ее тайнах расскажет извест-
ный москвовед Алла Флерова, 
которая расскажет много инте-
ресного о Пречистенке. 

развлекательная 
афиша

Лекция
Бизнес на миллиард

Менделеевская
Ул. Новослободская, 45 б
Креативное агентство Red Keds
31 мая 9:30
Как устроены коммерция и биз-
нес определенных компаний, 
демонстрирующих высокий 
уровень успешности, — не-
редко тайна за семью печатями. 
Креативный директор одного 
крупного столичного предприя-
тия Максим Десятых поделится 
профессиональными секретами.

Мастер-класс
Бизнес Дебют 
2018/2019

Кунцевская
Большой бул., 42
Технопарк «Сколково»
31 мая 10:00
Редко выпадает шанс получить 
реальный опыт строительства 

бизнеса в боевой ситуации. 
Но это как раз тот случай. 
Специалисты расскажут, 
как работать с иностранными 
компаниями и грамотно начать 
свое дело.

Семинар
Организация 
вахтового метода 
работ на территории 
Российской Федерации

Трубная
Рождественский бул., 9 
стр. 1, оф. 224
Учебный центр «Ценный опыт»
31 мая 10:00
Курс, разработанный специ-
ально для руководителей, 
познакомит слушателей 
с особенностями вахтового ме-
тода работы, системой оплаты 
труда и применением районных 
коэффициентов к выплатам, 
сотрудников, работающих 
вахтовым методом. 

деловая афиша

Анонимность 
в сети предложили 
упразднить. 
И как вам? 

ДМИТРИЙ МАРИНИЧЕВ
ИНТЕРНЕТОМБУДСМЕН

Я не вполне понимаю, в чем 
новизна этой инициативы. По 
закону «О связи», подключе-
ние к сети происходит с указа-
нием паспортных данных 
и верификацией гражданина. 
Оператор обязан подтверж-
дать личность того, кто поль-
зуется конкретным номером. 
Если говорить об отсутствии 
анонимности непосредствен-
но в сервисах, это просто не-
возможно. Человек имеет 
право на инкогнито. В про-
тивном случае даже цифрови-
зация государства, которую 
озвучил президент, будет не-
возможна. Как вы проведете, 
например, анонимное голосо-
вание на выборах, если ано-
нимность запрещена?

РОМАН ЯНКОВСКИЙ
АССИСТЕНТ КАФЕДРЫ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ПРАВА 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ ЛОМОНОСОВА

Перед авторами этого предло-
жения стоит задача снизить 
количество подростковых са-
моубийств, и запрет аноним-
ности в интернете они видят 
как способ. Надо понимать, 
что у Следственного комитета 
ограничены возможности по 
инициативам, он может дей-
ствовать только запретитель-
ными мерами. Поскольку он 
действует только в пределах 
своих компетенций, все его 
инициативы и теряют свой 
конструктив. У нас на самом 
деле вопрос анонимности 
в интернете поднимается уже 
давно. И по факту ее уже дав-
но не осталось. 
Если речь идет о преступлени-
ях, установить источник 
какого-то сообщения труда не 
составляет. Взять в пример 
хотя бы последнее дело с при-
зывами к массовым беспоряд-
кам: человека установили, не-

смотря на то что он использо-
вал сети луковой маршрути-
зации, которые позволяют 
обойти любой запрет. Феде-
ральная служба безопасности 
при необходимости свое дело 
и так сделает.

АНТОН МЕРКУРОВ 
ИНТЕРНЕТЭКСПЕРТ

Большинство законов, приня-
тых в отношении интернета, 
все равно не работает. Сколько 
уже пытаются детей защищать 
от какой-то информации, «Те-
леграм» блокировать — все 
бесполезно. Упразднить ано-
нимность физически нереали-
зуемо. Технологии, которые 
дает нам сеть, весь этот новый 
мир, намного круче и эффек-
тивнее желаний и действий 
правоохранительных органов. 
Такая инициатива — прошлое, 
которое пытается сражаться 
с будущим.

АНДРЕЙ НЕКРАСОВ 
ЮРИСТ, СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА И ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ

Попытаться реализовать эту 
идею возможно. У белорусов, 
например, в интернет давно 
входят только по паспорту. 
Мы наблюдаем подобные 
вещи, когда подключаемся 
к сетям городского бесплатно-
го интернета. У мобильного 
оператора уже есть все сведе-
ния о вас. Являясь абонентом, 
вы предоставляете свои пер-
сональные данные. Всегда 
очевидно, кто выходит на кон-
такт. Можно ли это обойти на 
бытовом уровне? Рядовому 
потребителю — вряд ли. Юри-
дически проконтролировать 
все это достаточно легко. Мо-
бильный интернет уже привя-
зан к личности. 

Следственный комитет России предложил «упразднить 
анонимность» в российском сегменте интернета. 
СКР апеллирует к росту самоубийств и попыток суицида 
среди подростков, которых в ряде случаев целенаправ-
ленно провоцировали через социальные сети.

вопрос дня

Музей имени Пушкина отметит день 
рождения показом редких экспонатов 
Завтра Государственный му-
зей изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
празднует день рождения — 
106 лет с момента основания. 

К этой дате музейщики подго-
товили обширную и разноо-
бразную программу. К приме-
ру, в зале Микеланджело прой-
дет беседа о выставке «Париж-
ские вечера баронессы Эттин-
ген», в Итальянском дворике 
посетителям предлагается 
лекция «Об истории японских 
мечей», а в Греческом — о кол-
лекционерах и меценатах Щу-
киных. Президент знаменито-
го на весь мир музея Ирина Ан-
тонова рассказала «ВМ» о ма-
лоизвестных страницах исто-
рии музея и пригласила на экс-
курсии. 
— Наш музей основал искус-
ствовед Иван Владимирович 
Цветаев. К сожалению, он 
умер через год и три месяца по-
сле открытия своего детища — 
30 августа 1913 года. В 1945-м, 
когда я только начала работать 
в музее, отношение к Ивану 

Владимировичу со стороны 
его коллег-ученых было сдер-
жанное и даже скептическое. 
Мои учителя-искусствоведы 
критически оценивали замы-
сел Цветаева сделать музей 
слепков. По их мнению, надо 
было наполнять музей под-
линниками. Но где было взять 
подлинники? Цветаев ходил 
по людям и вымаливал деньги 
на создание музея. Того, что он 
смог собрать, хватило только 
на слепки. Цветаев был прав 
в своем начинании. XX век — 
это век репродукций. Иван 
Владимирович был одержим 
просветительским началом. 
Он говорил, что делает музей 
для студентов Московского 
университета, профессором 
которого был. Студенты не мо-
гут ездить по миру, а в музее 
есть великие образцы, кото-
рые они могли изучать. В со-
ветской истории были перио-
ды, когда люди не выезжали за 
рубеж, а здесь они могли полу-
чить представление о шедев-
рах мировой культуры и искус-
ства, — объяснила Антонова. 

Особая гордость музея — кол-
лекция французских импрес-
сионистов, которая находится 
в Галерее искусства стран Ев-
ропы и Америки XIX–XX ве-
ков — новом отделе Государ-
ственного музея изобрази-
тельных искусств имени 
А. С. Пушкина (открыт в 2006 
году). По словам Ирины Анто-
новой, Лувр отказался от кар-
тин импрессионистов. А из-
вестные московские коллек-
ционеры Сергей Щукин 
и Иван Морозов собирали про-
изведения импрессионистов. 
Щукин был очень серьезным 
коллекционером. Например, 
он заказал Матиссу картину 
«Танец и Музыка».
А Иван Морозов приобрел ми-
ровой шедевр Пабло Пикассо 
«Девочка на шаре». Он купил 
его у американской писатель-
ницы Гертруды Стайн.
После революции частные 
коллекции были национали-
зированы, а в 1923 году пере-
даны ГМИИ имени Пушкина, 
который в результате стал 
первым в мире музеем совре-

менного искусства. Здесь со-
браны уникальные полотна.
— В день рождения музея 
наши сотрудники проведут 
для посетителей экскурсию 
«Импрессионизм от первого 
до последнего слова», — рас-
сказала Ирина Антонова
Она отметила, что сегодня, 
как и более 100 лет назад, 
граждане участвуют в сборе 
средств на приобретение но-
вых экспонатов. 
— 31 мая гости смогут уви-
деть древнеегипетский маги-
ческий жезл из коллекции Ки-
рилла Данелии, приобретен-
ный на народные средства. 
Музей продолжает свою тра-
дицию — всем миром соби-
рать произведения искус-
ства, — заключила президент 
ГМИИ имени А. С. Пушкина. 
Сегодня собрание учрежде-
ния культуры насчитывает 
около 700 тысяч произведе-
ний искусства различных 
эпох. Этот музей — один из 
крупнейших в России. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Строительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

Юридические услуги
 ● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Подготовила 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru
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